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Vacinação de Febre 
amarela está disponível 
para população

PÁGINA 5

SAÚDE PÚBLICA

Nesta edição trazemos uma reportagem especial sobre o trabalho e vida da família de fotógrafos Uhlig, que 
atuaram por mais de 40 anos como fotógrafos do cotidiano e vida de centenas de canoinhenses.    PÁG.  12 E 13

ACERVO FÁTIMA SANTOS

CN presta 
homenagem 
ao ex-
prefeito 
Cláudio 
Gadotti

PÁGINA 4

MAJOR 
VIEIRA

ROTA DO TURISMO

Você sabe o que é 
Turismo Pedagógico?

Mudanças na 
Rua Eugênio 
de Souza, 
desagradam 
motoristas

PÁGINA 7
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Conheça os 
benefícios 
da natação 
para saúde

PÁGINA 15

ATIVIDADE 
FÍSICA

CN apresenta Sítio Recanto Feliz, o único na região a trabalhar o Turismo Pedagógico e Rural   PÁGINA  9

CURT UHLIG E A FOTOGRAFIA CANOINHENSE
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Canoinhas nos seus 107 tem muita história pra 
contar, e nestas histórias há muitas memórias 
registradas por Curt Uhlig e Álvaro Uhlig, que 
deixaram nas famílias canoinhenses a identidade 
fotográfica registrada até a eternidade. A fotogra-
fia tem sido usada como documento em estudos 
de memórias coletivas e históricas, porque através 
dela, pode-se chegar o mais próximo do real que 
foi a época retratada. 

Antigamente o retrato era considerado apenas 
um instrumento ilustrativo para a história, hoje 
nós fazemos uma leitura de toda a fotografia. 

Avaliamos por que ela foi produzida naquele 
momento, quem a produziu, para que ela serviu? 
Ela é um momento único, fração de segundo único. 
Portanto ela é um documento histórico, e assim 
se fez todas as fotografias produzidas pelos Uhlig 
em 40 anos de serviços prestados a população 
canoinhense.

A história da arte está relacionada à cultura 
dos mais variados povos existentes. Ela atravessa 
os tempos, criando e contando o passado e recrian-
do o presente. A arte está presente a nossa volta e 
com ela compomos a história de uma sociedade. 

(Gombrich, p.09, 2000)
Por isso o CN trouxe nesta edição uma ma-

téria especial, para reverenciar o trabalho tão 
importante deste fotógrafo que fez história em 
Canoinhas e região e se eternizou em cada povo 
que retratou em suas lentes. Além da matéria neste 
presente jornal você também pode acompanhar o 
documentário produzido pela equipe do CNTV so-
bre a importância de Curt Uhlig para a sociedade 
canoinhense. Acompanhe nossas redes sociais para 
assistir ao documentário neste final de semana!

Boa leitura!

Histórias e memórias no tempo...
EDITORIAL

ARTIGO

REGINALDO ANTONIO MARQUES 
DOS SANTOS *

Determinando a linguagem e o sentido 
desta frente à materialidade do poema, 
o poeta, músico e crítico literário ameri-
cano Ezra Pound (1885-1972) traça uma 
tipologia para a poesia, desdobrando-a 
em três vertentes: 1) fanopeia – a proje-
ção de uma imagem visual, fixa ou não; 
2) melopeia – produção da propriedade 
musical por meio do ritmo e do som; 
e 3) logopeia – a utilização singular 
da linguagem, a dança do intelecto. 
Tal tipologia pode apresentar-se em 
um mesmo poema ou prosa exigindo 
cautela quanto a sua tipificação.

É preciso considerar que literatu-
ra e filosofia utilizam-se da mesma 
matéria, porém, compreender suas 
especificidades é desafio individualiza-
do. A relação entre poesia e filosofia é 
apontada por Italo Calvino (1923-1985) 
como de “luta, disputa, oposição, en-
frentamento, guerra [...] casamento 
em camas separadas” (CALVINO apud 
PUCHEU, p. 07, 2010). Um encontro 
entre filósofos e poetas seria possível 
somente no campo da ética e não no 
da escrita.

Filosofia e poesia estão vinculadas 
pela radicalização da escrita, a primeira 
nasce da segunda. E, quando a presen-
ça do infinito que há entre elas aparece 

no próprio corpo do texto, desaparece 
a distinção, torna-se impossível dizer o 
que é filosofia e o que é poesia (litera-
tura). Nestes casos, “poesia é filosofia 
e filosofia é poesia, literatura é filoso-
fia e filosofia é literatura” (PUCHEU, 
2010, p. 17,). Em tais contextos, onde 
há perda das nomenclaturas, podem 
surgir outras formas de escrita como: 
poético-teórica ou poético-filosófica. 

Sendo fanopeia, melopeia ou lo-
gopeia é arte, é poesia, é filosofia, é 
linguagem. O amor e o ódio em sua 
intensa intimidade, no quê os mantém 
aquecidos, em movimento, vivendo. 
Resta saber: o que há de filosofia para 
além da poesia? O que há de poesia 

para além da filosofia? O que há de 
divindade, de humanidade, de mundo, 
para além da linguagem?

Instrutor de Música do SESC Ca-
noinhas/SC. Membro do Grupo de 
Pesquisa Interdisciplinar em Ciências 
Humanas da UnC.

PUCHEU, Alberto. Giorgio Agam-
ben: poesia, filosofia, crítica. Rio de 
Janeiro: Beco do Azougue, 2010. ISBN 
978-85-79200-24-3

POESIA, FILOSOFIA E CRÍTICA 
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SERVIDORA DE CARREIRA É A PRIMEIRA 
MULHER A PRESIDIR A EPAGRI

CRÉDITOS GOV/SC

O governador Carlos Moisés anunciou na 
semana passada, a funcionária de carreira, 
Edilene Steinwandter, como nova presidente 
da Empresa de Pesquisa Agropecuária e Ex-

tensão Rural de Santa Catarina S.A. (Epagri). 
Edilene tem 17 anos de serviços prestados à 
companhia e será a primeira mulher a ocupar 
a presidência.

EJA E CEJA I
A Educação de Jovens e Adultos (EJA) e o Centro 

de Educação de Jovens e Adultos (CEJA), polo 
EBM Guita Federmann, estarão com matrículas 

abertas a partir do dia 04 de fevereiro.

EJA E CEJA II
Para efetivar a sua inscrição, o interessado deve ir 

até a escola entre 18h e 22h de segunda a sexta-
-feira e, no ato, apresentar fotocópias da carteira 

de identidade, CPF, histórico escolar e do com-
provante de residência.

EJA E CEJA III
Estão sendo oferecidas vagas para o 1° ao 5° anos 

e do 6° ao 9° anos do ensino fundamental, para os 
jovens com idade mínima de 15 anos. Para in-

gressar no ensino médio (CEJA), o aluno precisa 
ter 18 anos já completos. 

EJA E CEJA IV
Essas modalidades de ensino contam com o 

apoio do Governo de Três Barras, por meio da se-
cretaria municipal de Educação, Cultura e Espor-

te, e visam oportunizar educação básica a todo 
cidadão que, por algum motivo, não conseguiu 

finalizar os estudos em idade apropriada. 

SAÚDE I
A prefeitura de Irineópolis adquiriu duas vans 

0km para atender à secretaria de saúde do muni-
cípio. 

SAÚDE II
Os veículos foram recebidos na última segunda-
-feira, 28, pelo prefeito em exercício, Luiz Carlos 

Pazdziora, e representam o investimento de mais 
de R$335 mil.

BOMBEIROS I
Na tarde desta terça-feira, 29 de janeiro, o co-

mandante-geral do Corpo de Bombeiros Militar 
de Minas Gerais (CBMMG) solicitou, formal-

mente, apoio ao Corpo de Bombeiros Militar de 
Santa Catarina (CBMSC). No ofício, a necessidade 

demandada foi o envio de homens e mulheres 
especializados em intervenções em áreas desli-
zadas para apoio nas operações em resposta ao 

desastre local. 

BOMBEIROS II
Neste momento, os bombeiros militares se deslocam 

rumo a Brumadinho com um caminhão de ajuda hu-
manitária, três viaturas tracionadas para locais de difícil 
acesso, seis bombeiros militares especialistas em inter-
venções em áreas deslizadas, quatro binômios (du-

pla entre cão de resgate e tutor bombeiro militar) 
e um veterinário especializado em desastres. 

BOMBEIROS III

Além destes recursos,  diversos 
equipamentos específicos para a 
atividade vão com a equipe, que 
forma uma das 14 forças-tarefa 
do CBMSC. Embora a corporação 
já estivesse em prontidão nesta 
semana, o deslocamento para fora 
do estado apenas foi iniciado após 
o governador Carlos Moisés assinar 
uma ordem de missão em comum 
acordo ao Governo do Estado de 
Minas Gerais. 

BOMBEIROS IV

Esta equipe deve ficar diuturnamen-
te atuando na área estipulada por 
oito dias consecutivos, quando uma 
nova equipe do CBMSC deve fazer 
a rendição para a substituição dos 
homens e mulheres nos trabalhos. 
Esta alternância deve persistir até o 
término das operações em Bruma-
dinho (pode durar meses), com o 
apoio ininterrupto do CBMSC – co-
ordenado com o CBMMG, Governos 
de Minas Gerais e de Santa Catarina.

Acervo: Biblioteca Pública SC - Hemeroteca Digital Catarinense



4 CORREIO DO NORTE -  CANOINHAS, 1º DE FEVEREIRO DE 2019

ELISANDRA CARRARO
Canoinhas

HOMENAGEM

CN presta homenagem 
a Cláudio Gadotti

O Planalto Norte perdeu 
recentemente, um de seus 
maiores políticos. Na quin-
ta-feira do dia 24 de janeiro, 
faleceu o ex-prefeito de Ma-
jor Vieira, Cláudio Gadott.

O velório aconteceu na ci-
dade de Rodeio. Cláudio Ga-
dotti nasceu em 11/08/1941 
em Diamante Rodeio - SC, 
filho de Júlio Gadotti e Ve-
rônica Chiminelli era o 10º 
filho de um total de 13 ir-
mãos. Casou-se em Dona 
Emma no ano de 1963 com 
Ercília Gadotti, e dessa união 
nasceram 4 f i lhos:  Júl io, 
Cláudio, Gilson e Karina. 

Ainda muito jovem foi 
estudar no colégio Maris-
ta em Curitiba, trabalhou 
em farmácias de Gaspar e 
Blumenau onde se formou 
no curso de farmacêutico 
prático. Em 1962 fundou sua 
farmácia em Dona Emma, 
onde conheceu sua esposa, 
e em 1964 se mudou para 
Três Barras e posteriormente 
para Major Vieira, no Planal-
to Norte Catarinense onde 
fundou uma farmácia e pos-
teriormente a Rádio Planalto 
de Major Vieira.

 Além de farmacêutico 
passou a participar da vida 
política do município de 
Major Vieira sendo vereador 
e prefeito por 2 mandatos. 
Em 1986 concorreu a De-
putado Estadual  f icando 
suplente com uma expres-
siva votação. Também foi 
diretor técnico da COHAB 
no Governo de Esperidião 
Amin e Assessor Parlamentar 
do Deputado Estadual Silvio 
Drevek (PP). 

Como político realizou 
grandes obras e transformou 

DIVULGAÇÃO

Em memória, Cláudio Gadotti

REGIÃO

Ex-prefeito de Major Vieira, o político que faleceu no dia 24/01 
deixou marcas no Planalto Norte

a cidade de Major Vieira en-
tre elas o Hospital Municipal 
São Lucas. Homem correto, 
íntegro, carismático e gran-
de visionário vai deixar uma 
lacuna na política de SC. 

Gadotti faleceu na manhã 
da última quinta-feira, 24, 
às 5 horas, aos 77 anos. Ele 
estava internado no Hospi-
tal Santa Isabel na cidade 
de Blumenau quando sofreu 
um infarto. 

Grande parte da sua vida 

foi dedicada às causas pú-
blicas de Santa Catarina e 
da sua querida Major Vieira. 

Estas páginas da história 
foram descritas pelo Correio 
do Norte, que neste momen-
to faz questão de reconhecer 
seu trabalho em favor do 
desenvolvimento regional.

Cláudio Gadotti deixa a 
esposa Hercília Filha Ga-
dotti, quatro filhos (Claudio 
Cezar, Julio, Gilson e Karina), 
noras, genro e netos.

“AVISO DE LICITAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL”.
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRÊS BARRAS – SC.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE.
Procedimento Licitatório nº. 02/2019 – Edital Pregão nº. 

01/2019.
O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DA PREFEITURA MUNI-
CIPAL DE TRÊS BARRAS - SC torna público para conheci-
mento dos interessados, que sob a regência da Lei Federal nº 
10.520/2002 e da Lei de Licitações nº 8.666/93 com as altera-
ções da 8.883/94, receberá até as 09 h e 00 min. do dia 12 de 
fevereiro de 2019, Propostas para “REGISTRO DE PREÇO para 
Produtos Alimentícios Industrializados”, para ser oferecidos aos 
pacientes em viagens pelo Programa de Tratamento Fora do 
Domicílio - TFD.
Abertura / Sessão de disputa: em reunião pública, na Prefeitura 
Municipal, às 09 h e 00 min. do dia 12 de fevereiro de 2019.
Informações e cópias do Edital poderão ser obtidas na Coor-
denadoria de Licitações, na Avenida Santa Catarina, nº. 616 
Centro – Fone/Fax: 47 3623-0121 – Três Barras - SC ou no 
site: http://tresbarras.sc.gov.br ícone “LICITAÇÕES ABERTAS”.
Três Barras - SC, 29 de janeiro de 2019.
LUIZ DIVONSIR SHIMOGUIRI – PREFEITO MUNICIPAL.
ANTONIO EDUARDO MARTINS WEINFURTER.

“AVISO DE LICITAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL”.
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRÊS BARRAS – SC.

Procedimento Licitatório nº. 03/2019 – Edital Pregão nº. 
02/2019.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE TRÊS BARRAS - SC torna 
público para conhecimento dos interessados, que sob a re-
gência da Lei Federal nº 10.520/2002 e da Lei de Licitações 
nº 8.666/93 com as alterações da 8.883/94, receberá até as 
09 h e 00 min. do dia 14 de fevereiro de 2019, Propostas para 
“Contratação de Serviços Transporte de Passageiros” destina-
dos ao transporte escolar do município.
Abertura / Sessão de disputa: em reunião pública, na Prefeitura 
Municipal, às 09 h e 00 min. do dia 14 de fevereiro de 2019.
Informações e cópias do Edital poderão ser obtidas na Coor-
denadoria de Licitações, na Avenida Santa Catarina, nº. 616 
Centro – Fone/Fax: 47 3623-0121 – Três Barras - SC ou no 
site: http://tresbarras.sc.gov.br ícone “LICITAÇÕES ABERTAS”.

Três Barras - SC, 31 de janeiro de 2019.
LUIZ DIVONSIR SHIMOGUIRI – PREFEITO MUNICIPAL.
ANTONIO EDUARDO MARTINS WEINFURTER.
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Da redação com informações da 
ASCOM/PMC

VACINAÇÃO

Vacina contra Febre Amarela 
está disponível para população

Após a descoberta do vírus 
no Paraná, ações de inten-
sificação sobre a campanha 
começaram, mas você deve 
estar pensando que porque 
Canoinhas está agindo, visto 
que o vírus está “longe”.  Por 
estar localizada em área ge-
ográfica que possui um cor-
redor ecológico onde existe 
risco elevado de proliferação 
do vírus da febre amarela, são 
grandes as chances do vírus 
se proliferar aqui.

Portanto, Canoinhenses 
que não estão imunizados 
contra a febre amarela preci-
sam tomar a vacina. O alerta 
é da Secretaria Municipal de 
Saúde de Canoinhas. “A situ-
ação é preocupante, pois na 
sexta-feira foi confirmada a 
existência do vírus da febre 
amarela na cidade de Antoni-
na, no Paraná, que fica a 250 
quilômetros de Canoinhas”, 
revela a secretária Zenici 
Dreher.  

“O objetivo principal da 
ação é prevenir doenças e 
proteger a nossa população”, 
explica.

A vacina é indicada para 
toda população entre nove 
meses até 60 anos de idade 
e principalmente para fre-
quentadores e moradores de 
áreas rurais, trilhas, áreas de 
matas porque o vírus circula 
predominantemente em lo-
cais silvestres. 

Cada pessoa deve pro-
curar a sua unidade de saú-
de referência para tomar a 
vacina. Lembrando que os 
moradores do interior po-
dem ir até a unidade central. 
As unidades de saúde voltam 
ao atendimento normal na 
sexta-feira, dia 1º. 

De acordo com a secre-
tária, inicia em Fevereiro 
também uma nova estratégia 
de vacinação no município 
de Canoinhas especialmente 
para a população que reside 

O vírus foi 
identificado no 
Paraná, e agora 
campanhas surgem 
para alertar a 
vacinação

na área rural. Toda última 
semana do mês uma vacina-
dora vai acompanhar os ser-
viços nas Unidades de Saúde 
da região interiorana.

Quem já tomou uma dose 
de vacina contra Febre Ama-
rela está protegido e não há 
necessidade de nova dose. 
A Febre Amarela possui taxa 
de mortalidade de 50% e só a 
vacina protege!

CONTRAINDICAÇÃO
A vacina não deve ser tomada 
por pessoas que se encon-
tram nas situações abaixo: 
• Crianças menores de 9 me-
ses de idade;
• Mulheres amamentando 
crianças menores de 6 meses 
de idade;
• Com alergia grave ao ovo;
• Que vivem com HIV e têm 
contagem de células CD4 
menor que 350;
• Em tratamento de quimio-
terapia/radioterapia;
• Pessoas com de doenças 
autoimunes;
• Submetidas a tratamento 
com imunossupressores (que 
diminuem a resposta imuno-
lógica).
Para os casos abaixo, é ne-
cessário que a pessoa seja 
avaliada por um profissional 
antes de tomar a vacina, sen-
do preciso medir os riscos e 
benefícios da vacinação:
• Pacientes com imunodefici-
ência primária ou adquirida;
• Indivíduos com imunossu-
pressão secundária à doença 
ou a terapias imunossupres-
soras (quimioterapia, radio-
terapia, corticoides em doses 
elevadas);
• Pacientes em uso de me-
dicações antimetabólicas 
ou medicamentos modifi-
cadores do curso da doença 
Infliximabe, Etanercepte, 
Golimumabe, Certolizuma-
be, Abatacept, Belimumabe, 
Ustequinumabe, Canaqui-
numabe, Tocilizumabe, Ri-
toximabe;
• Transplantados;

• Pacientes com doença on-
cológica em quimioterapia;
• Indivíduos que apresen-
taram reação de hipersen-
sibilidade grave ou doença 
neurológica após dose prévia 
da vacina;
• Indivíduos com reação alér-
gica grave ao ovo;
• Pacientes com história pre-
gressa de doença do timo 
(miastenia gravis, timoma);
• Indivíduos com idade acima 
de 60 anos;

Crianças que tiverem al-
guma dose do Calendário 
Nacional de Vacinação em 
atraso podem tomar junto 
com a da febre amarela, com 
exceção da tríplice viral (pro-
tege contra sarampo, rubéola 
e caxumba) e da tetra viral 
(protege contra sarampo, 
rubéola, caxumba e varicela). 
Para a criança que não rece-
beu a vacina contra a febre 
amarela nem a tríplice viral 
ou tetra viral e for atualizar 
sua vacinação, orienta-se um 
intervalo de 30 dias entre as 
vacinas.

Para quem a vacina é con-
traindicada, orienta-se o 
uso de repelente de insetos, 
que deve ser aplicado em 
toda a área de pele exposta, 
respeitando os intervalos 
orientados pelos fabricantes 
e fazendo a reaplicação após 
o contato com a água. Para 
crianças entre seis meses e 2 
anos de idade, gestantes e a 
aplicação em tecidos, há for-
mulações próprias no mer-
cado. É importante proteger 
a maior extensão possível 
da pele por meio do uso de 
roupas compridas (blusas 
e calças), meias e sapatos 
fechados. O uso de roupas 
claras facilita a identificação 
de mosquitos e permite que 
eles sejam mortos antes de 
picarem o indivíduo.

Outra forma de prevenção 
é passar o maior tempo possí-
vel em ambientes com portas 
e janelas protegidas por telas 
mosquiteiras,  dormir em 

ambientes com mosquiteiros 
devidamente arrumados para 
não permitir a entrada de 
mosquitos (abas de abertura 
sobrepostas e barras infe-
riores embaixo do colchão). 
Além disso, é importante o 
uso de repelentes ambientais 
(sprays, pastilhas e líquidos 
em equipamentos elétricos) 
no quarto de dormir.

Crianças menores de 6 
meses de idade não podem 
receber a vacina nem usar re-
pelentes de aplicação direta 
na pele, por isso devem ser 
mantidas o tempo todo sob 
mosquiteiros e/ou em am-
bientes protegidos por telas.

A DOENÇA
A febre amarela é uma do-
ença infecciosa febril aguda, 
causada por vírus amarílico 

ou vírus da febre amarela. 
Pode ser de curta duração 
ou evoluir  de forma gra-
ve, podendo levar à morte. 
Transmitida pela picada de 
fêmeas de mosquitos infecta-
dos com o vírus, a doença não 
possui tratamento específico, 
sendo apenas sintomático, 
com cuidadosa assistência 
ao paciente em ambiente 
hospitalar. A vacina é a única 
forma de prevenção e está 
disponível gratuitamente na 
rede pública de todo o país.

Qualquer pessoa que não 
tenha sido vacinada e que 
resida em áreas onde há a 
transmissão da doença ou 
visite-as pode contrair a fe-
bre amarela. A doença não é 
contagiosa, sendo adquirida 
apenas pela picada do mos-
quito infectado com o vírus.

GERAL

DIVULGAÇÃO

Vacina está disponível nos postos de saúde
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LOCAL

ELISANDRA CARRARO
Canoinhas

TRÂNSITO

Alterações na Rua Eugênio de 
Souza, não agradam motoristas

Desde o final do ano passado, 
a Prefeitura de Canoinhas, por 
meio do Departamento de 
Trânsito de Canoinhas (De-
tracan), está trabalhando no 
cruzamento das Ruas Eugênio 
de Souza, e Francisco de Paula 
Pereira. A ideia é que a Rua 
Eugênio de Souza passe a ter 
sentido duplo.

A alteração para os moto-
ristas estava prevista para 31 
de janeiro, as novas mudanças 
deixaram alguns motoristas 
divididos sobre as vantagens ou 
do novo sentido na rua.

Antes desta alteração atual a 
Rua Eugênio de Souza já tinha 
duplo sentido. Agora a Rua Eu-
gênio de Souza passa ter duplo 
sentido novamente, mas com  
novas mudanças que conti-
nuam gerando debates entre a 
população. 

“Antes todas as ruas se cru-
zavam e tinham acesso depois 
foi feito uma primeira mudança 
com um novo desvio de ruas, 
o que dificultou os acessos. 
Então poderia continuar como 
estava sem essas mudanças que 
vieram depois”, disse Mariane 
Taborda, que utiliza as vias 
diariamente.

Já para o motorista Helisson 
Carneiro Pazda, os semáforos 

ELISANDRA CARRARO

A alteração passa a valer no início do mês

O CN lançou uma enquete sobre os pós e contras das alterações, para saber se os canoinhenses concordam ou 
não com a nova mudança sentido que a rua vai ganhar

implantados recentemente não 
foram uma boa ideia. “Agora os 
carros do maior bairro da cidade 
que é o Campo d’ Água Verde, 
precisam passar por 4 semá-
foros no centro da cidade, fica 
complicado, gera mais atrasos 
no trânsito”, disse Helisson.

PAVIMENTAÇÕES
A cerca de dois meses a rua já 
recebeu pavimentação do esta-
cionamento, placas e instalação 
do semáforo no cruzamento das 
ruas Francisco Paula Pereira e 
Eugênio de Souza. O departa-
mento de trânsito também fez 
a sinalização horizontal, e por 
isso, informa que é necessário 
os motoristas trafegarem com 
atenção para evitar colisões e 
acidentes na via.

Vale lembrar que a alteração 
no trânsito passou por audiên-
cia pública e foi discutida nos 
conselhos de Trânsito e Plano 
Diretor.

Em relação aos semáforos 

o Detracan, afirma que forma 
implantados para garantir o 
controle do trânsito no local. 
Não haverá modificações no 

sentido da Paula Pereira. Neste 
cruzamento, quem trafega pela 
Eugênio de Souza somente po-
derá ir sentido Campo D’Água 

Verde. Quem deseja entrar na 
Paula Pereira terá que usar a Rua 
Major Vieira. Portanto motoris-
tas, fiquem atentos a partir de 
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RURAL

Doenças atacam 
lavouras de cebola e 
safra será menor em SC

GLOBO RURAL

AGRICULTURA
Campo
& Lavoura

Esta coluna é de responsabilidade da 
Epagri - Estação Experimental de Canoinhas

Em períodos de calor extremo como esse verão, muitas vezes 
somos surpreendidos por produtos lácteos estragando em nossa 
geladeira. Então, diversas dúvidas pairam sobre o consumo e a 
qualidade do leite: ele ainda está dentro da validade? Quanto tempo 
posso consumi-lo depois de aberto? Posso congelá-lo? Em quais 
condições? 

Sim. É possível congelar o leite, mas é preciso tomar algumas 
precauções. Em primeiro lugar, é crucial congelar o leite que ainda 
está dentro de sua data de validade. Outra questão envolve o leite 
cuja caixinha já tenha sido aberta. Os laticínios informam na emba-
lagem o prazo máximo de consumo, que deve ser respeitado para 
garantir a qualidade e sabor do produto.

Uma solução para famílias que não conseguem consumir todo 
o leite antes do prazo de validade, é congelá-lo. Mas seguir algu-
mas regras é fundamental. Uma delas é nunca o congelar em uma 
garrafa de vidro, porque a bebida vai ter o volume aumentado. E o 
vasilhame pode não resistir e rachar. Dê preferência, portanto, para 
vasilhas de plásticos. Garanta espaço extra no congelador para que 
consiga retirar a bebida depois de congelada porque a vasilha pode 
ficar presa no congelador. Outro fato importante é que o leite fica 
amarelo quando congelado.

O leite integral, por causa de seu maior teor de gordura, não 
congela tão bem quanto o semi-desnatado. A gordura requer uma 
temperatura muito mais baixa do que os -18ºC que o freezer do-
méstico consegue oferecer.

Conheça algumas dicas importantes sobre o congelamento do 
leite: a) Congelar o leite na vertical evita possíveis problemas de 
vazamento; b) O descongelamento pode demorar uma eternidade, 
por isso, coloque o leite para descongelar em água fria; c) Com uma 
boa sacudida, depois de descongelado, é possível eliminar a camada 
aquosa que pode se formar na superfície; d) Depois de descongela-
do, é importante consumi-lo em poucos dias. O congelamento não 
prolonga magicamente a validade do leite; e) Não descongele o leite 
no micro-ondas e não use qualquer outra fonte de calor. Isso pode 
afetar a qualidade do produto; f) Assim como o leite, a manteiga 
também congela bem.

Mas atenção. Nem todos os lácteos podem ser congelados. É 
o caso de alguns queijos. Enquanto queijos mais duros, em geral, 
poderão ser congelados sem perda da qualidade, o mesmo não 
ocorre com queijos mais macios, como queijo cottage ou cream 
cheese.Mesmo os queijos mais duros podem ficar quebradiços 
quando congelados, por isso recomenda-se que o queijo seja ralado 
antes de ser congelado e guardado num saco de comida hermético.

Flávia Fontes
#Bebamaisleite

É possível congelar o leite?

Só em Ituporanga, muni-
cípio que mais produz no 
estado, são 3,4 mil hectares 
plantados, mas o resultado 
da colheita não está sendo 
o esperado por conta do 
excesso de chuva. Era es-
perada uma colheita de 100 
mil toneladas, mas ela deve 
ficar em apenas 80 mil.

Agricultor há mais de 20 

anos, Hilton Barth esperava 
colher mil toneladas, mas 
teve um prejuízo de 90% e 
colheu apenas cem.

“Eu nunca tinha visto 
uma coisa dessa. Começou 
ali com o míldio, que é o 
mofo, que atacou a cebola. 
Depois veio o piolho e a vi-
rose junto. Aí praticamente 
não produzimos”, conta.

O engenheiro agrôno-
mo Volmir Borsatto explica 
que a baixa incidência de 

luminosidade em setem-
bro e outubro favoreceu o 
míldio, a principal doença. 
Depois o fungo “alternaria” 
causou a “pendaria foliar”, 
e as lavouras ainda foram 
atacadas pelo inseto tripes 
e também pelo “Iris yellow 
spot vírus”.

Os produtores estão re-
cebendo em torno de R$ 
1,50 pelo quilo de cebola. 
Na safra passada, o preço 
era de cerca de R$ 0,80.

DIVULGAÇÃO

Produção esperada para o estado é de 350 mil toneladas, 20% menos 
do que a prevista inicialmente. Agricultores chegaram a ter perdas de 90%

Era esperada uma colheita de 100 mil toneladas, mas ela deve ficar em apenas 80 mil
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REGIÃO

CAMPANHA PARA SEPARAÇÃO DO LIXO
Uma reunião promovida pela prefeitura e 
Câmara de Dirigentes Lojistas, realizada dia 
24 no gabinete do prefeito em exercício, Luiz 
Carlos Pazdziora, deu inicio a uma campanha 
de conscientização da população do município 
de Irineópolis para a efetiva separação do lixo 
orgânico do lixo seco.
- Gerentes de supermercados, bancos e 
cooperativas de crédito, as secretarias de 
Infraestrutura, de administração e o prefeito 
em exercício, Luiz Carlos Pazdziora, firmaram 
parceria público-privada, com o objetivo de 
promover uma série de ações, iniciando pela 
campanha a partir da assessoria de impren-
sa da prefeitura, por meio das redes sociais, 
emissoras de rádio local, jornal Correio do 
Norte, folders e cartazes educativos. 
- De acordo com Laudair Moreira, diretor do 
departamento de urbanismo, que participou 
da reunião, “a coleta seletiva será feita todas 
as quartas-feiras no centro da cidade e nos 
bairros. - Neste dia os moradores poderão 
descartar materiais como papel, papelão, 
plástico, embalagens de vidro (inteiras sem 
quebrar), além de alumínio e latas. É necessá-
rio que estes materiais estejam limpos, para 
que possam ter melhor aproveitamento pelas 
equipes da Unidade de Triagem e Compos-
tagem (UTC). - Uma das primeiras medidas a 
serem adotadas pela campanha será a con-
fecção de sacolas com cores específicas para 
a separação do lixo doméstico, começando 
pelo lixo orgânico, lixo de banheiro, papéis, 
plásticos e metais. 
- O material será patrocinado por cada esta-
belecimento comercial, que poderão impri-
mir a sua propaganda em um dos lados da 
sacola. No lado oposto, serão escritas frases 
orientando o consumidor de como fazer a 

separação e em que data será  a secretaria de 
Infraestrutura fará a coleta nos domicílios e 
nos estabelecimentos comerciais. 
--- O prefeito Luiz Carlos Pazdziora, que presi-
diu a reunião, em parceria com o presidente da 
CDL, empresário Angelo Marcos Borges, no 
inicio dos trabalhos, fez uma breve preleção 
sobre a intenção do poder público municipal 
em promover essa campanha de conscien-
tização  em conjunto com o comércio local. 
- “Queremos ser parceiros da administração 
nesta ação”, disse o presidente da Câmara 
de Dirigentes Lojistas, Ângelo Borges. - As-
sim como os demais participantes, elencou 
diversas ações que podem ser realizadas em 
conjunto com o poder público para contribuir 
com o sucesso do serviço de coleta seletiva e 
triagem dos materiais.
- Pazdziora reiterou aos presentes o que já 
havia comentado durante a sua visita à UTC 
na semana passada, que “a vala para onde 
vão os materiais que não podem ser recicla-
dos está enchendo muito rapidamente, isso 
porque itens como plástico e embalagens 
diversas, muitas vezes chegam misturados 
com o lixo orgânico e não podem ser apro-
veitados para a reciclagem. 
- Para o prefeito, a separação e o descarte 
corretos do farão toda a diferença, acrescen-
tando que é necessário, em primeiro lugar, a 
sensibilização e a mobilização da comunidade 
sobre a importância das ações desenvolvidas 
pelas equipes da Unidade de Triagem e Com-
postagem. - “Esses trabalhadores são verda-
deiros heróis que estão diariamente cuidando 
de nossa cidade para as futuras gerações, 
dando o destino correto para o lixo que todos 
nós descartamos”, afirmou Pazdziora.

SUBSTAÇÃO DEVERÁ ENTRAR 
EM OPERAÇÃO EM JULHO

A nova subestação Rio D’ Areia Canoinhas, deverá ser inaugurada no mês de julho pró-
ximo. A informação é do gerente do escritório da Celesc de Canoinhas,  Ionir João dos 
Santos ao colunista, e à redação do Jornal Opinião e Notícias da Rádio Milenar FM, na 
manhã desta quarta-feira, 30.  
- De acordo com o gerente, a nova subestação terá um transformador de 9.3 MVA que 
está em fase de conclusão. Os alimentadores, ou seja, as linhas de transmissão estão 
sendo construídos da seguinte forma: Da Subestação nova até a divisa com as localidades 
de Felipe Schimidt e Valinhos terá 1,200 quilometro. 
Da Subestação  nova até o acesso  trevo do município de Bela Vista do Toldo, a linha 
terá o total de 12  quilômetros, atendendo também as localidades de Pinheiros,  Barra 
Mansa, Rio dos Pardos no município de Canoinhas e a  localidade de Pedra Branca mu-
nicípio de Irineópolis. Essas linhas no estão com as obras paradas, tendo em vista que 
a região está em plena safra do fumo, e não podemos fazer cortes  de energia nesses 
alimentadores”, ressaltou Santos.
- Outro alimentador (linha) está sendo construído da  Subestação Rio D’areia  até as 
localidades de São José do Timbózinho,  com o total de 16 quilômetros.  “Está sendo 
construído mesmo no período da safra, já não são necessários desligamentos, e para isso 
já obtivemos a liberação ambiental há pouco tempo”, informou o gerente. 
- Na subestação de Canoinhas estamos em fase de construção civil para a instalação 
de mais transformador com a potência de 16.7 MVA, isso para suprir a demanda dos 
municípios de Canoinhas, Três Barras, Bela Vista do Toldo e Irineópolis. - A previsão é 
que estas obras estejam concluídas e inauguradas até o mês de Julho de 2019. O inves-
timento total nestas obras da nova Subestação do Rio D´Areia será de R$ 8 milhões.

CRESOL INAUGURA 
SEDE EM MAJOR VIEIRA 

Será nesta sexta-feira, às 19 horas,  a inauguração da sede da Cresol Central Siccoper, 
na cidade de Major Vieira. - O prédio fica na rua Argemiro Borges, equina com a rua 
Vitor Fernandes de Souza, No. 80, no centro. – Helzio Holzapfel, Wilson Martinho 
Wolff e demais funcionários da sede do Cresol de Irineópolis, participarão do evento.  
O prefeito de Major Vieira, Orildo Severgnini, confirmou presença. 

NOVAS VANS PARA A SAÚDE
Na manhã desta segunda-feira, 28, o prefeito em exercício, Luiz Carlos Pazdziora, 
participou de ato simples de entrega de duas novas Vans, destinadas ao atendimento 
à população de Irineópolis, no setor da Saúde. Os dois veículos foram adquiridos pela 
Administração Municipal com recursos próprios no valor de R$ 335 mil. 

Participaram do ato de entrega dos  veícu-
los o secretário de administração, Lademir 
Arcari, a chefe de gabinete do prefeito 
Juliano Pereira, Circe Neppel Sfair;  e a 
diretora de planejamento e integrante da 
comissão de licitações, Patrícia Fronczak
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LOCAL

Tere e o marido Luiz, com as filhas Maria Eduarda e Ana Luyse

ELISANDRA CARRARO
Canoinhas

TURISMO

Rota do Turismo: SÍTIO RECANTO FELIZ

Localizado a 2km da BR 280 o 
sítio possui inúmeros atrativos 
que permitem a vivência com a 
natureza, por meio do contato 
com área verde e pequenos ani-
mais. De propriedade de Tereza 
Sydorak e Luiz A. Cornelsen, o 
sítio é o único na região a promo-
ver o turismo rural pedagógico. 

A idéia surgiu para que as 
crianças da cidade tivessem mais 
contato com a natureza e deixas-
sem um pouco as tecnologias. 
“Após uma visita que fizemos 
em outra cidade, percebemos 
que aquelas crianças ficavam 
muito imersas no celular e na 
televisão, socializavam pouco e 
não tinham contato com nada 
do meio natural. Por isso, pen-
samos em criar algo no sítio que 
pudesse aproximar as crianças 
com este contato da vida na na-
tureza”, conta Tere, proprietária 
do sítio.

Quem vai ao sítio pode des-
frutar de passeios com pôneis, 
e interagir com os animais que 
o espaço tem vacas, cabras, co-
elhos, e diversas aves. “Fazemos 
um pacote pra escola com direito 
a transporte escolar, levamos e 
buscamos os alunos, mas tam-
bém tem a possibilidade de rece-
ber a comunidade em geral, nos 
sábados pelo valor de R$ 10,00 
por pessoa”, completa.

O casal também recebe gru-
pos de terceira idade e loca o 
espaço para eventos, pois o 
sítio possui área de churrasco, 
e também refeitório. “Quando 
organizamos encontros agen-
dados, seja pela Terceira Idade, 
ou grupos de amigos e famílias, 
fazemos o café rural, com coisas 
100% naturais, e claro que o povo 
adora”, disse.

A família sobrevive do sítio e 
por isso, toda a renda arrecada-
da pela família vai para custear 
os gastos com alimentação dos 
animais e manutenção do lugar. 
“Precisamos de mais apoio e 
incentivo, não temos nada de 
apoio de órgãos públicos, exceto 
a vereadora Norma, que viu a 
necessidade de apoiar o turis-

MATEUS DOS SANTOS

DIVULGAÇÃO

A intenção é promover o contato das crianças com a natureza

mo local. Somos o diferencial na 
região, por oferecer o turismo pe-

dagógico, e recebemos visitas de 
todas as regiões do entorno, mas 

sem apoio fica difícil”, lamenta.
Acompanhe a matéria com-

pleto no nosso canal CNTV, em 
nosso site e página do Facebook.

ELISANDRA CARRARO

Desta vez fomos conhecer o Sítio Recanto Feliz, que tem por objetivo promover o turismo pedagógico
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SAÚDELOCAL

26ºC 

14ºC

PREVISÃO DO TEMPO
SEXTA

29ºC

17ºC

SÁBADO DOMINGO SEGUNDA TERÇA QUARTA QUINTA

28ºC

17ºC

Sol com algumas 
nuvens. Chove rápido 

durante o dia e à noite.

19ºC

12ºC

15ºC

10ºC

Chuvoso durante o dia e 
à noite.

25ºC

10ºC

Sol e aumento de nuvens 
de manhã. Pancadas de 
chuva à tarde e à noite.

23ºC

14ºC

CULTURA & AGENDA

AGENDA DO
FIM DE SEMANA

CINE DANCETERIA 
Quando? Sábado
O quê? Balada dos 
Amigos

SBO
Quando? Sábado
O quê? Sorriso Lindo

BODEGA BAR
Quando? Todo sábado
O quê? Buffet 
de Feijoada

BOLICHE BAR
Quando? Hoje
O quê? Jamaica 
Reggae Music
Quando? Sábado
O quê? Só Moda Boa 
c/ Cassia Fernanda

DAJ CACHAÇARIA
Quando? Hoje
O quê? BalaDaj

PANCADÃO MUSIC 
BAR
Quando? Sábado
O quê? Legião Urbana 
Cover

BAILÃO LAFFAYETTE
Quando? Domingo
O quê? Os filhos do 
Rio Grande

PRÓXIMOS EVENTOS
08/02 - Baile do  
Chope, Os Montanari, 
Bailão Laffayette
08/02 - Noite do 
Perdido, Zabot, 
Pancadão Music Bar

CORREIO DO NORTE -  CANOINHAS, 
1º DE FEVEREIRO DE 2019

TURISMO

Show de Fernando e Sorocaba 
atrai multidão na Expo Três Barras

Mesclando sucessos dos dez 
anos de carreira e releituras 
da música sertaneja e até do 
pop rock nacional, Fernan-
do e Sorocaba contagiaram 
o público que lotou o show 
nacional de abertura da Expo 
Três Barras 2019.

Os organizadores esti-
mam que mais de 10 mil 
pessoas assistiram a apre-
sentação dos sertanejos na 
noite de sexta-feira (25), na 
arena montada em frente 

MINHA VIDA EM MARTE
COMEDIA, 2D, 12
Sexta, 21h00
Sábado e Domingo, 19h00 e 21h00
Terça e Quarta, 21h00
TODAS AS SESSÕES NACIONAl

Nublado com chuva 
durante o dia e à noite. À 
tarde ocorre temporal.

ASCOM/TB

ASCOM/TB

COMO TREINAR O SEU DRAGÃO 3 (3D)
ANIMAÇÃO, 3D, LIVRE 
Sexta, 19h00
Sábado e Domingo, 17h00
Terça e Quarta, 19h00 
TODAS AS SESSÕES DUBLADO

Sol e aumento de nuvens de 
manhã. Pancadas de chuva 

à tarde.

Sol e aumento de nuvens 
de manhã. Pancadas de 
chuva à tarde e à noite.

Sol e aumento de nuvens 
de manhã. Pancadas de 
chuva à tarde e à noite.

Arena lotada durante o show nacional dos sertanejos Fernando e Sorocaba

ao ginásio de esportes Ione 
Cyríaco de Souza. 

Hit  do álbum “Sou do 
Interior” lançado em 2017 
e uma das músicas mais to-
cadas nas rádios do país nos 
últimos dois anos, “Terapin-
ga” levou o público ao delírio, 
assim como “As Mina Pira”, 
“Bala de Prata”, “Paga Pau” e 
“A Casa Caiu”. 

O repertório ainda incluiu 
sucessos como “Delegada”, 
“Madrid” e “Da Cor do Peca-
do”, além da música “Ainda 
Ontem Chorei de Saudades”, 
cantada em homenagem ao 
sertanejo Marciano, que fa-

leceu recentemente. 
Antes do show nacional 

houve apresentação musi-
cal da dupla tresbarrense 
Jota Rodrigo e Cristiano e a 
primeira bateria de disputas 
do rodeio country profissio-
nal, que neste ano reúne 20 
competidores de montarias 
em touros. 

Durante a abertura do 
evento, prefeito Luiz Shimo-
guiri afirmou que as festivi-
dades alusivas ao aniversário 
de Três Barras já fazem parte 
do calendário oficial do mu-
nicípio. “A grande maioria da 
população aprova e esperava 

pela festa novamente, neste 
ano”, observou. 

Para o prefeito, a Expo 
Três Barras é uma festa que 
ganhou projeção regional e 
estadual diante da qualidade 
e diversidade de suas atra-
ções. “É um evento feito para 
os tresbarrenses, mas que 
também recebe os visitantes 
de outras cidades com muita 
hospitalidade”, finalizou.

A Expo Três Barras faz 
parte da programação do 
aniversário de 58 anos do 
município e é uma realização 
da Prefeitura, em parceria 
com a Spinelli Produções. 
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SEGURANÇA

Vítima tinha aproximadamen-
te 25 anos. Testemunha disse 
aos bombeiros que viu rapaz 
entrar na água e submergir

Um corpo foi encontrado 
no Rio da Lança, na região da 
Vila Ferroviária, em Mafra, no 
Norte catarinense, no último 
domingo (27), pelo Corpo de 
Bombeiros. Segundo os socor-
ristas, a vítima era um jovem 
de aproximadamente 25 anos 
e estava com um hematoma 
no olho direito.

Os bombeiros foram cha-
mados por volta das 7h45. 
Uma testemunha disse que 

Corpo de homem é 
encontrado em rio em Mafra

TOMBAMENTO

Acidente de Trânsito

Três Barras

DIVULGAÇÃO

Por volta das 17h10min da úl-
tima segunda-feira (28), na BR 

O Corpo de Bombeiros de Três 
Barras atendeu uma ocorrência de 
agressão contra mulher, onde foram 
informados pela vítima M.M.F.S. 
de 49 anos que a mesma havia 
sido agredida, com um pedaço de 
madeira pelo seu ex-marido. Ela 
apresentava sinais vitais normais, 
suspeita de fratura do membro su-
perior esquerdo (ombro), suspeita 
de fratura do membro superior 
direito (dedo polegar) e, um corte 
com hemorragia na região da cabe-
ça. Os Bombeiros realizaram curati-
vo do ferimento e imobilização das 
suspeitas de fraturas e conduzido a 
vitima até o pronto atendimento de 
Três Barras.

Violência 
contra mulher

Na manhã de segunda-feira, 
28, por volta das 11h15, equi-
pes da PM de Três Barras re-
alizavam policiamento fixo 
na Avenida Rigesa, quando o 
veículo GM Silverado realizou 

uma conversão à direita, ao 
avistar os policiais, vindo a 
parar o veículo em uma ofi-
cina, localizado na Rua Padre 
Aluízio.

Diante da situação o veículo 

foi abordado, na abordagem o 
condutor do veículo não estava 
portando a Carteira Nacional 
de Habilitação (CNH), desta 
forma foi consultado via CO-
POM e constatado que o con-

dutor do veículo estava com a 
CNH suspensa e cassada. 

Diante dos fatos foi lavrado 
o boletim termo circunstan-
ciado pelo delito de violar 
a suspensão ou a proibição 

de se obter a permissão ou 
a habilitação para dirigir em 
seu desfavor e lavrado o auto 
de infração de trânsito, sendo 
que o veículo foi liberado para 
a condutora habilitada.

Suspensão da Habilitação 

280, proximidade da Localida-
de de São João dos Cavalheiros 
ocorreu uma saída de pista 
e tombamento de caminhão 

carregado com laminas de 
compensado.

De acordo com o Corpo de 
Bombeiros de Três Barras, o ve-

ículo tinha placas de Tiete – SP.
O motorista era um homem 

de 59 anos de idade que esta-
va sozinho no caminhão. Ele 

estava sem lesões e recusou 
atendimento da guarnição. 
Não foram informadas as cau-
sas do acidente.

depois de ter ouvido latidos de 
cães em direção ao rio, viu um ho-
mem entrar na água e submergir.

Com ajuda de uma embarca-

ção, o corpo foi localizado às 8h20. 
O Instituto Geral de Perícias (IGP) 
e a Polícia Militar foram chamados 
ao local.

CORPO DE BOMBEIROS/DIVULGAÇÃO

Mafra
Três Barras

Acervo: Biblioteca Pública SC - Hemeroteca Digital Catarinense



CORREIO DO NORTE -  CANOINHAS, 1º DE FEVEREIRO DE 2019 1312
ESPECIAL ESPECIAL

ELISANDRA CARRARO

PATRIMÔNIO 
CULTURAL
Quando Jucelli decidiu 
digitalizar os negativos, 
teve também a ajuda do 
pai, que construiu uma 
caixa com luz para poder 
tirar foto dos negativos, 
e depois convertê-los no 
photoshop, para então 
transformar em arquivos 

e até mesmo colorir. O ob-
jetivo era manter as fotos 
mais perto do real sem 
mudar o seu contexto.

Após colorir as fotos, 
Jucelli precisou da ajuda 
de outras pessoas, para 
que pudesse identificar 
que eram os sujeitos nas 
fotos, e por isso, contou 
com o apoio de Isabel 

Bossi, que é administra-
dora, de um grupo do 
Facebook, chamado “Baú 
da Felicidade”, onde re-
úne pessoas amantes da 
história de Canoinhas, 
para tentar reconhecer 
as pessoas e a década, 
visto que algumas caixas 
possuíam identifi cação e 
outras não.  

ELISANDRA CARRARO
Canoinhas

FOTOGRAFIA

Curt Uhlig e sua contribuição para a história canoinhense

Curt Adolf Uhlig foi um fotó-
grafo canoinhense da década 
de 30 que fez história na socie-
dade fotográfica de Canoinhas 
e região. Uhlig chegou à cidade 
segundo dados registrados em 
1926 e ficou até sua morte em 
1965. Depois seus filhos suce-
deram seu trabalho destacan-
do-se entre eles, Álvaro Uhlig, 
que procedeu ao pai até a dé-
cada de 70 registrando a vida 
de centenas de canoinhenses. 
Álvaro Uhlig morreu em 1988 
deixando grande legado, na 
continuidade dos trabalhos 
do pai.

Para buscar os dados deste 
memorável artista fomos até 
o historiar Fernando Tokarski, 
que além de nosso colabora-
dor e colunista, é também uma 
das pessoas que mais buscou 
preservar e cuidar do traba-
lho desenvolvido por Curt na 
região.

RESGATE HISTÓRICO
Fernando começou a apreciar 
o trabalho do Curt, porque 
sempre apreciou fotografia 
antiga e por isso, começou a 
pesquisar o fotógrafo e como 
ele fazia esse trabalho naque-
la época. Ele comenta que a 
sociedade de Canoinhas e re-
gião sempre preservou muito 
o trabalho de Uhlig, mas para 
ter acesso ao trabalho do ar-
tista, falou com a família dele, 
através de Nilda Burigo, filha 
de Álvaro Uhlig, neta de Curt.

Lá com a família Fernando 
teve acesso a algumas coisas 
do acervo, assim como infor-

O CN preparou uma 
reportagem especial 
sobre a contribuição 
do fotógrafo para 
Canoinhas e região

mações da história de Uhlig. 
Depois teve contato com os 
acervos em negativos de vidro, 
que estavam abandonados 
e não em posse da família, 
mas sim do proprietário de 
um antigo casarão que estava 
abandonado.

Nisto um empresário en-
trou em contato com Fernan-
do informando-lhe destes 
acervos e demais materiais, 
que faziam parte do ateliê de 
Curt e Álvaro, e que deveriam 
ser retirados de lá, porque o 
lugar seria desmanchado.

Fernando recebeu as do-
ações do acervo, e levou os 
negativos em vidro para a 
Fundação Cultural para serem 
preservados, onde permane-
cem até hoje.

“Quando cheguei ao casa-
rão havia muitas caixas com 
negativos em vidro, além de 
outros materiais que tanto o 
Curt, quanto Álvaro usavam 
no estúdio. Mas devido a falta 
de preservação os arquivos 
estavam se deteriorando, por-
que pegavam até chuva por 
estarem abandonados”, relata 
o historiador.

Fernando comenta que 
conseguiu digitalizar alguns 
arquivos e percebeu que mui-
tos eventos importantes foram 
registrados pelas lentes da 
família Uhlig. Curt e Álvaro 
fizeram cobertura dos fatos 
mais importantes de Canoi-
nhas, Curt em especial rea-
lizou a cobertura de fatos da 
Revolução de 30, do famoso 
Carnaval de Salão que sempre 
acontecia em Canoinhas, além 
de fatos políticos, sem contar 
na história de centenas de ca-
noinhenses ao longo dos mais 
40 anos de atuação fotográfica.

“Eu tenho a plena con-
vicção de que o trabalho de 
Curt Uhlig foi memorável e 
indescritível, é uma relíquia 
não preservada pela região. 
Apenas um nome de rua em 
um bairro da cidade é pouco 
pelo tamanho de história que 
ele teve, devido aos aspectos 
sociais e econômicos, e pelo 

ELISANDRA CARRARO

Fernando Tokarski, historiador

longo tempo de contribuição 
dele à cidade, por isso, sem 
dúvidas precisava de mais 
reconhecimento”, enfatiza 
Fernando.

Em base 8.000 negativos 
em vidro de Curt e Álvaro 
estão hoje na Fundação Cul-
tural, mas não estão expostos 
ao público, e muito menos 
recebem o tratamento ade-
quado para conservação. “Os 
negativos estão guardados 
no arquivo histórico da Fun-
dação, mas são praticamente 
inacessíveis. Não recebem 
tratamento, manutenção ou 
conservação. O poder público 
ainda não investe em cultura e 
na preservação e resgate disto, 
e, portanto, corre risco de esta 
história se perder no tempo”, 
lamenta Fernando.

REFAZENDO O PASSADO
Apaixonada por fotojorna-
lismo desde os tempos da 
faculdade, a jornalista Jucelli 
Moreira, ouviu falar muito dos 
negativos em vidro de Curt, 
existentes em Canoinhas du-
rante sua formação acadêmica 
que aconteceu em União da 
Vitória.

Jucelli terminou o curso 
e ficou com essa vontade de 
resgatar os negativos. Mas 

somente em 2015 na pós-gra-
duação, ela resolveu trabalhar 
com os negativos e sua impor-
tância regional e local. Para ter 
início Jucelli buscou apoio do 
historiador já citado Fernando 
Tokarski e de funcionários da 
Fundação Cultural da época.

A jornalista estudou os 
negativos do final dos anos 
20 a começo dos anos 80 que 
foram os anos que ele e o filho 
trabalharam em Canoinhas.  O 
objetivo de suas análises era 
descobrir de que forma vivia 
a sociedade canoinhense e 
como era retratada através das 
fotografias de Curt e Álvaro.

“O trabalho reuniu várias 
fases desde a pesquisa sobre 
o fotógrafo até a digitalização 
dos negativos em vidro. Para 
a digitalização dos negativos 
foi necessário envolver muita 
gente, primeiro procurei a 
fundação e lá os funcionários 
da época me ensinaram como 
manusear, como manipular 
os acervos, porque muitos 
vieram da Bélgica, Alemanha 
e vários países, e por isso, 
eram frágeis demais”, relatou 
a jornalista.

Como os negativos repre-
sentavam a sociedade ca-
noinhense na época, Jucelli 
comenta que em sua análise, 

constatou que pelo ateliê de 
Uhlig, passavam pessoas de 
diversas profissões e pessoas 
que fizeram história em Ca-
noinhas. Ela ressalta que das 
50 fotos analisadas uma das 
que mais lhe chamou atenção 
foi de uma fotografia no ‘pós-
-morte’.

“Havia dentre as fotos a 
foto de uma criança, que fa-
leceu e foi retratada por Curt. 
Através das vestimentas, do 
estilo da foto, consegui fazer 
análises de coisas da época, 
como os costumes e a fé da 
família”, comentou Jucelli.

Segundo a jornalista, na 
época era comum que este 
tipo de foto fosse feita, visto 
que era caro para se ter uma 
fotografia, e às vezes, esse era 
o único modo de ter um re-
trato da criança. “As crianças 
eram enterradas com ves-
tes brancas e angelicais para 
serem recebidas por santos 
quando chegassem ao céu. Em 
uma das fotos a criança estava 
com uma vestimenta que re-
mete a santa Cecília, além de 
flores brancas que remetem a 
pureza, e isso demonstrava a 
devoção da família pelo santo 
em questão, além de revelar 
um traço forte da cultura”, 
destacou. 

“A história dos Uhlig faz 
parte do patrimônio do 
município e devem ser 
preservadas e conserva-
das. A forma como ele 
retratou de um modo tão 
singular cada pessoa em 
suas fotografias, e todo 
o cuidado que tinha com 
luz, com cenário, fazia 
com alma! Cada casa e 
cada história de Canoi-

nhas tem um pouco do 
Uhlig. Tudo isso, me fez 
repensar, em quantas fo-
tos temos, e o que vamos 
deixar, visto que hoje em 
dia temos tudo nos arqui-
vos digitais e a gente não 
guarda isso. Ele deixou 
sua história com essas 
famílias fotografadas, e 
ao ver essas memórias vi-
vias,  me despertou a von-

tade de ter tudo que eu 
registro guardado como 
história também”, fi naliza  
a jornalista.

Além desta reporta-
gem o CN preparou um 
documentário especial 
sobre o fotógrafo que 
será exibido esse fi nal de 
semana em nosso canal 
CNTV, acompanhe em 
nosso site e Facebook!

ACERVO JUCELI MOREIRA

ACERVO JUCELI MOREIRA

Criança falecida fotografada no pós-morte

Jucelli Moreira, 
jornalista

ACERVO FERNANDO TOKARSKI

Dois amigos, foto de 1940

longo tempo de contribuição somente em 2015 na pós-gra- constatou que pelo ateliê de 

ACERVO FÁTIMA SANTOS

Família Uhlig, no canto inferior direito, está sentado Curt Uhlig
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Quando Jucelli decidiu 
digitalizar os negativos, 
teve também a ajuda do 
pai, que construiu uma 
caixa com luz para poder 
tirar foto dos negativos, 
e depois convertê-los no 
photoshop, para então 
transformar em arquivos 

e até mesmo colorir. O ob-
jetivo era manter as fotos 
mais perto do real sem 
mudar o seu contexto.

Após colorir as fotos, 
Jucelli precisou da ajuda 
de outras pessoas, para 
que pudesse identificar 
que eram os sujeitos nas 
fotos, e por isso, contou 
com o apoio de Isabel 

Bossi, que é administra-
dora, de um grupo do 
Facebook, chamado “Baú 
da Felicidade”, onde re-
úne pessoas amantes da 
história de Canoinhas, 
para tentar reconhecer 
as pessoas e a década, 
visto que algumas caixas 
possuíam identifi cação e 
outras não.  

ELISANDRA CARRARO
Canoinhas

FOTOGRAFIA

Curt Uhlig e sua contribuição para a história canoinhense

Curt Adolf Uhlig foi um fotó-
grafo canoinhense da década 
de 30 que fez história na socie-
dade fotográfica de Canoinhas 
e região. Uhlig chegou à cidade 
segundo dados registrados em 
1926 e ficou até sua morte em 
1965. Depois seus filhos suce-
deram seu trabalho destacan-
do-se entre eles, Álvaro Uhlig, 
que procedeu ao pai até a dé-
cada de 70 registrando a vida 
de centenas de canoinhenses. 
Álvaro Uhlig morreu em 1988 
deixando grande legado, na 
continuidade dos trabalhos 
do pai.

Para buscar os dados deste 
memorável artista fomos até 
o historiar Fernando Tokarski, 
que além de nosso colabora-
dor e colunista, é também uma 
das pessoas que mais buscou 
preservar e cuidar do traba-
lho desenvolvido por Curt na 
região.

RESGATE HISTÓRICO
Fernando começou a apreciar 
o trabalho do Curt, porque 
sempre apreciou fotografia 
antiga e por isso, começou a 
pesquisar o fotógrafo e como 
ele fazia esse trabalho naque-
la época. Ele comenta que a 
sociedade de Canoinhas e re-
gião sempre preservou muito 
o trabalho de Uhlig, mas para 
ter acesso ao trabalho do ar-
tista, falou com a família dele, 
através de Nilda Burigo, filha 
de Álvaro Uhlig, neta de Curt.

Lá com a família Fernando 
teve acesso a algumas coisas 
do acervo, assim como infor-

O CN preparou uma 
reportagem especial 
sobre a contribuição 
do fotógrafo para 
Canoinhas e região

mações da história de Uhlig. 
Depois teve contato com os 
acervos em negativos de vidro, 
que estavam abandonados 
e não em posse da família, 
mas sim do proprietário de 
um antigo casarão que estava 
abandonado.

Nisto um empresário en-
trou em contato com Fernan-
do informando-lhe destes 
acervos e demais materiais, 
que faziam parte do ateliê de 
Curt e Álvaro, e que deveriam 
ser retirados de lá, porque o 
lugar seria desmanchado.

Fernando recebeu as do-
ações do acervo, e levou os 
negativos em vidro para a 
Fundação Cultural para serem 
preservados, onde permane-
cem até hoje.

“Quando cheguei ao casa-
rão havia muitas caixas com 
negativos em vidro, além de 
outros materiais que tanto o 
Curt, quanto Álvaro usavam 
no estúdio. Mas devido a falta 
de preservação os arquivos 
estavam se deteriorando, por-
que pegavam até chuva por 
estarem abandonados”, relata 
o historiador.

Fernando comenta que 
conseguiu digitalizar alguns 
arquivos e percebeu que mui-
tos eventos importantes foram 
registrados pelas lentes da 
família Uhlig. Curt e Álvaro 
fizeram cobertura dos fatos 
mais importantes de Canoi-
nhas, Curt em especial rea-
lizou a cobertura de fatos da 
Revolução de 30, do famoso 
Carnaval de Salão que sempre 
acontecia em Canoinhas, além 
de fatos políticos, sem contar 
na história de centenas de ca-
noinhenses ao longo dos mais 
40 anos de atuação fotográfica.

“Eu tenho a plena con-
vicção de que o trabalho de 
Curt Uhlig foi memorável e 
indescritível, é uma relíquia 
não preservada pela região. 
Apenas um nome de rua em 
um bairro da cidade é pouco 
pelo tamanho de história que 
ele teve, devido aos aspectos 
sociais e econômicos, e pelo 

ELISANDRA CARRARO

Fernando Tokarski, historiador

longo tempo de contribuição 
dele à cidade, por isso, sem 
dúvidas precisava de mais 
reconhecimento”, enfatiza 
Fernando.

Em base 8.000 negativos 
em vidro de Curt e Álvaro 
estão hoje na Fundação Cul-
tural, mas não estão expostos 
ao público, e muito menos 
recebem o tratamento ade-
quado para conservação. “Os 
negativos estão guardados 
no arquivo histórico da Fun-
dação, mas são praticamente 
inacessíveis. Não recebem 
tratamento, manutenção ou 
conservação. O poder público 
ainda não investe em cultura e 
na preservação e resgate disto, 
e, portanto, corre risco de esta 
história se perder no tempo”, 
lamenta Fernando.

REFAZENDO O PASSADO
Apaixonada por fotojorna-
lismo desde os tempos da 
faculdade, a jornalista Jucelli 
Moreira, ouviu falar muito dos 
negativos em vidro de Curt, 
existentes em Canoinhas du-
rante sua formação acadêmica 
que aconteceu em União da 
Vitória.

Jucelli terminou o curso 
e ficou com essa vontade de 
resgatar os negativos. Mas 

somente em 2015 na pós-gra-
duação, ela resolveu trabalhar 
com os negativos e sua impor-
tância regional e local. Para ter 
início Jucelli buscou apoio do 
historiador já citado Fernando 
Tokarski e de funcionários da 
Fundação Cultural da época.

A jornalista estudou os 
negativos do final dos anos 
20 a começo dos anos 80 que 
foram os anos que ele e o filho 
trabalharam em Canoinhas.  O 
objetivo de suas análises era 
descobrir de que forma vivia 
a sociedade canoinhense e 
como era retratada através das 
fotografias de Curt e Álvaro.

“O trabalho reuniu várias 
fases desde a pesquisa sobre 
o fotógrafo até a digitalização 
dos negativos em vidro. Para 
a digitalização dos negativos 
foi necessário envolver muita 
gente, primeiro procurei a 
fundação e lá os funcionários 
da época me ensinaram como 
manusear, como manipular 
os acervos, porque muitos 
vieram da Bélgica, Alemanha 
e vários países, e por isso, 
eram frágeis demais”, relatou 
a jornalista.

Como os negativos repre-
sentavam a sociedade ca-
noinhense na época, Jucelli 
comenta que em sua análise, 

constatou que pelo ateliê de 
Uhlig, passavam pessoas de 
diversas profissões e pessoas 
que fizeram história em Ca-
noinhas. Ela ressalta que das 
50 fotos analisadas uma das 
que mais lhe chamou atenção 
foi de uma fotografia no ‘pós-
-morte’.

“Havia dentre as fotos a 
foto de uma criança, que fa-
leceu e foi retratada por Curt. 
Através das vestimentas, do 
estilo da foto, consegui fazer 
análises de coisas da época, 
como os costumes e a fé da 
família”, comentou Jucelli.

Segundo a jornalista, na 
época era comum que este 
tipo de foto fosse feita, visto 
que era caro para se ter uma 
fotografia, e às vezes, esse era 
o único modo de ter um re-
trato da criança. “As crianças 
eram enterradas com ves-
tes brancas e angelicais para 
serem recebidas por santos 
quando chegassem ao céu. Em 
uma das fotos a criança estava 
com uma vestimenta que re-
mete a santa Cecília, além de 
flores brancas que remetem a 
pureza, e isso demonstrava a 
devoção da família pelo santo 
em questão, além de revelar 
um traço forte da cultura”, 
destacou. 

“A história dos Uhlig faz 
parte do patrimônio do 
município e devem ser 
preservadas e conserva-
das. A forma como ele 
retratou de um modo tão 
singular cada pessoa em 
suas fotografias, e todo 
o cuidado que tinha com 
luz, com cenário, fazia 
com alma! Cada casa e 
cada história de Canoi-

nhas tem um pouco do 
Uhlig. Tudo isso, me fez 
repensar, em quantas fo-
tos temos, e o que vamos 
deixar, visto que hoje em 
dia temos tudo nos arqui-
vos digitais e a gente não 
guarda isso. Ele deixou 
sua história com essas 
famílias fotografadas, e 
ao ver essas memórias vi-
vias,  me despertou a von-

tade de ter tudo que eu 
registro guardado como 
história também”, fi naliza  
a jornalista.

Além desta reporta-
gem o CN preparou um 
documentário especial 
sobre o fotógrafo que 
será exibido esse fi nal de 
semana em nosso canal 
CNTV, acompanhe em 
nosso site e Facebook!

ACERVO JUCELI MOREIRA

ACERVO JUCELI MOREIRA

Criança falecida fotografada no pós-morte

Jucelli Moreira, 
jornalista

ACERVO FERNANDO TOKARSKI

Dois amigos, foto de 1940

longo tempo de contribuição somente em 2015 na pós-gra- constatou que pelo ateliê de 

ACERVO FÁTIMA SANTOS

Família Uhlig, no canto inferior direito, está sentado Curt Uhlig
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Dia Nacional de Combate 
e Prevenção da Hanseníase

PREVENÇÃO

DA REDAÇÃO 
com informações da OMS

DIVULGAÇÃO

A data foi criada para chamar a atenção da sociedade sobre a importância da prevenção e do tratamento adequado da doença

Co n h e c i d a  v u l g a r m e n t e 
como lepra, a hanseníase 
ou ‘Mal de Hansen’ é uma 
doença infecciosa, conta-
giosa, que afeta os nervos 
e a pele e é causada por um 
bacilo chamado Mycobac-
ter ium leprae.  A doença 
tem um passado triste, de 
discriminação e isolamen-
to de pacientes, devido às 
deformidades que causava, 
e é muito comum ser citada 
em textos bíblicos sobre le-
prosos e pessoas que eram 
“amaldiçoadas” visto que na 
época, não havia cura para 
a doença.

TRANSMISSÃO
Os pacientes  sem trata-
mento eliminam os bacilos 
através do aparelho respi-
ratório superior (secreções 
nasais, gotículas da fala, tos-
se, espirro). O paciente em 
tratamento regular ou que 
já recebeu alta não trans-
mite a doença. A maioria 
das pessoas que entram em 
contato com estes bacilos 
não desenvolvem a doença. 
Somente um pequeno per-
centual, em torno de 5% de 
pessoas, adoecem. 

Este  domingo,  27,  foi 
instituído pela Organização 
Mundial da Saúde como o 
Dia Mundial de Luta Contra 
a Hanseníase. O tema deste 
ano foi: “Hanseníase identi-
ficou, tratou curou”. O Brasil 
está na segunda posição do 
mundo, entre os países que 
mais registram novos casos 
da enfermidade.

Ela é a segunda doença 
considerada a mais anti-
ga da humanidade. Não é 
hereditária e sua evolução 
depende de características 
do sistema imunológico da 
pessoa que foi infectada.

SINTOMAS
Os principais sintomas são 
manchas na pele que podem 
ser únicas ou várias e de dife-
rentes formas e tonalidades, 
sendo claras ou avermelha-
das e essas manchas podem 
provocar também alterações 
de sensibilidade ao frio, calor 
e toque.

Outros sintomas comuns 
são formigamento, sensação 
de choque, dormência e quei-
maduras nas mãos e pés pela 
perda da sensibilidade, além 

de falta de força e problemas 
nos olhos.

TRATAMENTOS
Quando não diagnosticada e 
tratada precocemente, a hanse-
níase evolui para incapacidade 
física, principal responsável 
pelo preconceito e discrimina-
ção às pessoas acometidas pela 
doença, que tem cura.

Os medicamentos são gra-
tuitos e estão disponíveis na 
rede SUS. O tratamento va-
ria de seis meses a um ano, 

No últi mo domingo 
do mês de janeiro 
foi o Dia Nacional de 
Combate e Prevenção 
da Hanseníase

dependendo da quantidade 
de bacilos e lesões. Se sentir 
algum desses sintomas, pro-
cure imediatamente o posto 

de saúde mais perto e realize 
o diagnóstico, se for detectado 
precoce maiores são as chan-
ces de cura!

SAÚDE
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SAÚDE

ELISANDRA CARRARO 
Canoinhas

ATIVIDADE FÍSICA

AULA DE NATAÇÃO: confira os 
principais benefícios para saúde

A natação é um dos esportes 
mais recomendados e com-
pletos que existem. Uma das 
grandes vantagens de fazer 
aula de natação é que essa é 
uma modalidade sem impac-
to, ou seja, não coloca em ris-
co ossos e articulações e pode 
ser feita por praticamente 
todas as pessoas, desde bebês 
e grávidas até idosos.

Além de auxiliar na perda 
de calorias, a natação também 
ajuda a fortalecer os músculos 
e ampliar a capacidade respi-
ratória, mas esses não são os 
únicos benefícios do esporte. 
Se você está pensando em 
fazer aula de natação, não 
deixe de conferir a lista de 
benefícios a seguir!

A natação é um dos es-
portes mais recomendados e 
completos que existem. Uma 
das grandes vantagens de 
fazer aula de natação é que 
essa é uma modalidade sem 
impacto, ou seja, não coloca 
em risco ossos e articulações 
e pode ser feita por pratica-
mente todas as pessoas, desde 
bebês e grávidas até idosos.

BENÉFICOS DA NATAÇÃO 
O CN conversou fisiotera-
peuta, Maria Júlia Endler, da 
Multicinica em Canoinhas 
sobre os benefícios da nata-
ção. Segundo ela a natação 
é excelente para auxiliar na 
perda de peso, além de ser um 
ótimo exercício para pessoas 
com problemas respiratórios, 
pois, aprimora o sistema res-

piratório ampliando a capaci-
dade pulmonar, fortalecendo 
também as articulações. 

“A natação desenvolve os 
músculos além de tonificá-
-los, melhora a saúde do co-
ração, promove a circulação, 
diminui o stress e, além disso, 
estimula a socialização e au-
toconfiança, desenvolve as 
noções espaciais, temporais e 
de ritmos e estimula um sono 
mais tranqüilo”, destacou a 
fisioterapeuta.

VANTAGENS DA 
HIDROGINÁSTICA 
Maria Júlia explica que a hi-
droginástica é um exercício 
aeróbico que pode ser adotado 
por todos independentes da 
faixa etária. “O pouquíssimo 
impacto oferecido e a refres-
cância da água para os dias 
mais quentes, são os princi-
pais motivos para você se sen-
tir tentado a se exercitar nas 
piscinas. O público varia de 
pessoal mais novo a idosos, e 
os benefícios da hidroginástica 
envolvem sistema circulatório, 
força, controle de peso, arti-
culações e até mesmo reduz a 
possibilidade de ocorrência de 
algumas doenças”, completa.

Os exercícios feitos nas 

aulas de hidroginástica po-
dem ajudar as pessoas com 
problemas como artrite, pois 
favorecem a melhor utilização 
das articulações afetadas, sem 
oferecer risco de agravamento 
dos sintomas. De acordo com 
Maria Júlia, pesquisas identi-
ficaram melhora nos casos de 
pessoas com artrite reumatói-
de, além de reduzir dores de 
osteoartrite.

“É comprovado também 
que a hidroginástica pode 
melhorar o humor. Pesso-
as com fibromialgia podem 
notar que os exercícios sob 
a água podem diminuir a an-
siedade. A água morna pode 
diminuir o estresse, assim 
melhorando o humor e ainda 
reduzindo a possibilidade de 
depressão. Um dos principais 
benefícios da hidroginástica 
é que os exercícios fornecem 
flutuabilidade e suporte para 
o seu corpo, assim evitando a 
possibilidade de lesões sobre 
músculos, ossos e articula-
ções. A água reduz até 80% de 
seu peso, o que causa menos 
pressão sobre as articulações, 
costas e torso, se a hidroginás-
tica for comparada a exercícios 
realizados no solo”, destaca 
Maria Júlia.

HIDROGESTANTE
Maria Júlia explica, que para 
gestantes é possível fazer uma 
aula de aeróbica convencional, 
dentro d’água, sem sentir o 
peso do corpo nas articulações, 
evitando também os riscos de 
lesões.

Sabe-se que o empuxo da 
água, durante os exercícios, faz 
com que nosso corpo suporte 
apenas 50% do seu peso, o que 
é um grande alívio para todas 
as articulações e musculatura, 
sem a necessidade de deixar de 
fazer exercícios rotineiros.

“A hidroginástica para ges-
tantes trará um melhor con-
dicionamento físico à mulher, 
imprescindível para aguentar 
as extenuantes horas do tra-
balho de parto. A aula visa pro-
porcionar um maior equilíbrio 
à gestante, uma vez que um 
grande peso extra se concentra 

na região abdominal. A partir 
dos exercícios, uma readequa-
ção postural proporcionará 
maior conforto à mulher”, 
comenta.

Os exercícios incluirão alon-
gamentos, aquecimentos e 
condicionamento aeróbico 
para trabalhar toda a estrutura 
musculo-esquelética.

Fazem parte também os 
exercícios respiratórios, para 
melhorar a circulação, ajudar 
a relaxar, diminuir ansiedade 
e estresse, além de, na parte 
física, proporcionar o desin-
chaço de todos os membros 
principalmente inferiores. 

Se você ficou interessado 
nos exercícios de natação, a 
Multiclinica oferece: fisiote-
rapia ortopédica neurologica, 
fisioterapia respiratória, hidro-
terapia Pilates, solo e aparelhos 
hidroginástica e natação.

DIVULGAÇÃO
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA
ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA E 

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA DA 
COOPERATIVA AGROINDUSTRIAL ALFA 

CNPJ Nº 83.305.235/0001-19    NIRE - 42400001637

O Presidente da Cooperativa Agroindustrial Alfa - COOPERALFA - CNPJ 
(MF) 83.305.235.0001/19, no uso das atribuições que lhe confere o artigo 
35 inciso I do Estatuto Social, convoca os senhores(as) associados(as) 
desta cooperativa, para se reunirem em Assembleia Geral Ordinária e 
Assembleia Geral Extraordinária, a ser realizada no dia 26 de fevereiro 
de 2019; em primeira convocação às 7h30min, com 2/3 (dois terços) do 
número de associados em condições de votar, em segunda convocação, 
às 8h30min, com metade mais um dos associados, em terceira e última 
convocação, às 9h30min, com no mínimo 10 associados; tendo como 
local conforme estabelece o artigo 39, inciso II do Estatuto Social, a 
Associação Atlética e Recreativa Alfa – AARA, situada à Linha Monte 
Alegre, na cidade de Chapecó - Santa Catarina. De acordo com os artigos 
47 e 53 do Estatuto Social, e artigos 44 a 46 da Lei nº 5.764/1971, para 
tratarem e deliberarem sobre:

ASSUNTOS - ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA:
1. Apreciação do relatório de gestão do exercício de 2018;
2. Deliberação das Demonstrações Contábeis, parecer da Auditoria Inde-
pendente e parecer do Conselho Fiscal – Relativos ao exercício de 2018;
3. Destinação das Sobras ou Perdas do Exercício 2018;
4. Eleição e posse dos membros do Conselho Fiscal para o exercício 
2019/2020;
5. Outros Assuntos Gerais de Interesse Social.

ASSUNTOS - ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA: 
1. Deliberar sobre ingresso de medida judicial referente a Contribuição 
Previdenciária Rural (Funrural) nas exportações diretas e indiretas, sobre 
a recuperação de valores pagos e sua destinação.
NOTA:
1. Para efeitos legais e Estatutários informamos que número de associa-
dos nesta data é de 19.587 (dezenove mil quinhentas e oitenta e sete).

Chapecó, SC, 28 de janeiro de 2019. 
Romeo Bet
Presidente – Cooperativa Agroindustrial Alfa

EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA
ASSEMBLEIA DE LÍDERES DA 

COOPERATIVA AGROINDUSTRIAL ALFA
CNPJ Nº 83.305.235/0001-19        NIRE - 42400001637   

O Presidente da Cooperativa Agroindustrial Alfa – COOPERALFA, no 
uso das atribuições que lhe confere o Estatuto Social em seu artigo 
35, combinado com os artigos 56, 57 e 58; convoca os líderes desta 
cooperativa para a “Assembleia de Líderes” que será realizada no dia 
15 de fevereiro de 2019, em primeira convocação às 7h30min, com 2/3 
(dois terços) do número de líderes associados em condições de votar, 
em segunda convocação, às 8h30min com metade mais 1(um) dos lí-
deres associados, em terceira e última convocação, às 9h30min com no 
mínimo de 10(dez) líderes associados; tendo como local a Associação 
Atlética e Recreativa Alfa – AARA, localizada na Linha Monte Alegre no 
Município de Chapecó – Santa Catarina. De acordo com os artigos 60 e 
92 do Estatuto Social, para tratarem e deliberarem sobre:

ORDEM DO DIA:
1. Apreciação das informações de gestão do exercício 2018;
2. Formação e deliberação da chapa completa para concorrer à eleição 
do Conselho Fiscal para o exercício 2019/2020;
3. Outros assuntos gerais de interesse social. 

NOTA:
1. Para efeitos legais e estatutários, declara-se que nesta data o número 
de líderes da Cooperalfa é de 350 (trezentos e cinquenta).  

Chapecó, SC – 28 de janeiro de 2019.
Romeo Bet
Presidente - Cooperativa Agroindustrial Alfa   

Torna pública a abertura de processo 
seletivo para contratação de 

Odontólogo para atuar em Três Barras/SC.
 
Comunicado de Abertura de Processo Seletivo 
– N. º 007/19.

Maiores informações serão disponibilizadas no 
endereço eletrônico: http://app3.sestsenat.org.br/
portalcliente durante o período de inscrição que 
será de 01 a 08/02/2019.

O processo seletivo terá as seguintes etapas: 
avaliação documental, prova de conhecimentos 
específicos, redação e entrevista final.

MANDE SEU RECADO:
e-mail: redacaocorreiodonorte@gmail.com
Fone: 3622-1571
WhatsApp: 99659-4455

DESCASO

Um leitor nos enviou fotos 
da falta de manutenção da 
ciclovia em alguns pontos 
da cidade. “Desde sexta-feira 
está assim, um caminhão 
passou por cima, quebrou e 
foi embora. Agora está um 
perigo pra quem anda a noite, 
esta foto é da Rua Sérgio Ga-
pisk – Água Verde”, enfatizou.

O Fala Cidadão é um quadro que tem por objetivo 
permitir que o leitor tenha seu espaço e possa se ma-
nifestar trazendo sua visão da cidade, reclamações, su-
gestões, dúvidas, elogios ou qualquer coisa que deseja, 
portanto o que é publicado nesta página não se trata 
da visão do jornal, e sim de pessoas da comunidade.

Em outro ponto podemos ver a falta de manutenção da calçada. “Este é o estado que se 
encontra a ciclovia e acostamento na Av. Expedicionários – Campo d’ Água Verde” disse 
o leitor.

BURACO
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SOCIAL

Na noite do dia 24 de janeiro, aconteceu a posse 
da nova diretoria da OAB, subseção de Canoinhas, 
que tem Dr. Israel Dias dos Santos como presidente.

FLASHES PARA STERN - ETH

Para BARBARA SIOFRE AMBROSINI pela formatura 
no curso de Agronomia.

PARABÉNS, PARABÉNS!

Hoje, 1 de Fevereiro, acontece a colação de grau do 
Cassiano Machado no curso de Medicina da Puc-Pr.

Cassiano é filho de Delby José Machado e da 
sempre lembrada Maria Cristina Shimoguiri.

Ao Cassiano, nossos parabéns e desejo de sucesso 
sempre.

FORMATURA
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FOTOS PARA ESTA 
COLUNA ATÉ O MEIO-
DIA DE QUARTA-FEIRA.

  ANIVERSARIANTES

1 DE FEVEREIRO
Sandra Ribas
Patrick Rank

Marcos Eduardo Vieira
Kléber Luis

Gerson Onorato Catonio

2 DE FEVEREIRO
Katia Regiane Ferreira

Vanderley Bechel
Oseas Jarenzuck
Giseli poltronieri
Gizela Jarschel

3 DE FEVEREIRO
Lenira Fuck Oliskoviscz

Felix Irineu Dubiela
Sebastião Alves de Oliveira

Walfrido Hansch
Inês Dunke Staskovian 

Vilson Granemann Costa

4 DE FEVEREIRO
Maria Erli Grefin kolher

Roseli de Fatima
Adão Borges

Moacir Scheuer
Schermack

Ronaldo Woitexen
Ednilse Alves

5 DE FEVEREIRO
Rosane da Silva do Prado

Clara Alves de Souza
Maria Lucia Pedrassani

Camila Sampaio
Everilda Pereira da Cruz

Janine Ribeiro Sphair 
Watzko

6 DE FEVEREIRO
Sônia Brautl Novack

Bertoldo Kohler 
Sandra Gomes Schultz

Amanda Furst
Luis Carlos Carvalho da 

Silva
Esaul Carvalho

Nelci Terezinha Titon
Vanessa Barbosa

7 DE FEVEREIRO
Alcione Grode Reppa
Júlio Urbaneck Júnior
Paulo Iloir Schermack

Alcine Grode Reppa
Elias Zech Marschiner

Aldo Hanton
Dóris Pangratz Linzmeier

Neuza Vieira Leite
Adolar Rank

Carlos Alberto Cou-
tinho, faz aniversá-
rio hoje. Temos que 
sentir a mão de 
Deus sobre nos-
sos ombros para 
sermos sua mão no 
ombro dos demais. 
Te amamos muito. 
Seus familiares.

O associados da Sicoob de Irineópolis que participaram da promoção, 
“Seu Cupom Vale Prêmios - Viaje de Férias com seu Sicoobcard”, en-
tre os ganhadores do Kit por Agência,  em Irineópolis  foi sorteado, 
Rodrigo Macho Rodrigues.  Ao de sua carreta (à esquerda) ele recebe 
o prêmio dos funcionários Arno Henrique Nigrin e Romário Luis 
Kühsler.  Por estabelecimento, com a participação de 23 agências no 
sorteio, o contemplado foi o Supermercado Central (Lech e Cia).  Na 
foto da direita, especial para a coluna, a  proprietária Jussara Lech, 
recebendo o Kit dos funcionários, Itamara Rauem e Ronaldo Maydel.

IRINEÓPOLIS

Laís, hoje você completa um aninho. 
Só quero pedir a Deus que lhe abençoe 
eternamente. Que o brilho dos seus 
olhos nunca se apague, e que a inocên-
cia permaneça em seu coração, assim 
como a delicadeza de ser quem você 
está se tornando. Feliz aniversário, 
são os desejos da mamãe Dani e do 
papai Cenir.

Nicole Gurzynski esteve domingo 
último em Balneário Camboriú, 
representante de Canoinhas como 
MISS MINI UNIVERSE, junto com 
a Miss Brasil Layana Sara Grassi 
e do coordenador Rodrigo Lisboa.

Dia 30 é aniversário da minha mãe 
Ana de Barros Pilaty completa seus 
80 anos. Você e a mulher mais in-
crível, uma guerreira, batalhadora, 
vencedora, a avó mais perfeita do 
mundo que não mede esforços pra 
ajudar, que se doa por inteiro. Mãe 
queremos desejar a você muita saú-
de, paz, felicidades!! São os votos dos 
filhos, genros, noras, netos, bisnetos 
e toda família.

Parabéns ao Myke Eduardo 
Marchiori de Irineópolis, que 
comemorou niver dia 26. Um 
ótimo pescador, um grande 
abraço e muitas felicidades de 
seus amigos e familiares. 

Nasceu nossa Bisneta Manue-
la Odachovski. Seja bem vin-
da a nossa família. Que Deus 
a ilumine. São os desejos de 

Sérgio e María Dal-Bo.

Parabéns para nossa neta 
Paloma Dal Bosco Caetano, 
pela formatura em Fisiote-

rapia. Sucesso e realizações 
nesta nova fase, são os 

desejos dos avós Sérgio e 
Maria Dal- Bo.

Samara Greschechen com-
pleta idade nova hoje. Que 
a vida seja repleta de reali-
zações sempre. Desejos de 
seu marido Adriano sua filha 
Elisa, família e amigos.

Sofia Greschechen Ferreira Dias, 
completa 3 aninhos no domingo, 
dia 3. Que papai do céu te proteja 
sempre. Amamos você! Desejos de 
seus pais Rosicleia e Sandro, avós tios 
(as), padrinhos e familiares.

Michele Greschechen Burgardt comple-
ta idade nova neste domingo, dia 3.
Seu marido Ariel, seus familiares e 
amigos desejam que seu aniversário 
seja muito especial e alegre, e que a 
sua vida seja sempre abençoada por 
felicidade, saúde, e amor.

Parabéns ao casal José Almir e Tere-
zinha, pelos 48 anos de feliz união, 
que Deus abençoe sempre essa 
união! Desejos de seus filhos Zeca e 
Vande, suas noras, netos e bisneto.
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EDITAL

DOAÇÃO

Hospital Santa Cruz 
recebe 3.547 unidades 
de alimentos 

A direção da Fundação Hos-
pitalar de Três Barras rece-
beu na manhã da última 
terça-feira (29), as 3.547 uni-
dades de alimentos não pe-
recíveis arrecadadas durante 
a Expo Três Barras 2019.

O evento aconteceu entre 
os dias 25 e 27 de janeiro e foi 
uma realização da Prefeitura, 
em parceria com a Spinelli 
Produções. “Assim como 
no ano anterior, o público 
deu novamente uma lição 
de solidariedade”, ressaltou 
a secretária de Assistência 
Social, Trabalho, Empre-
go e Renda, Cleide Alberti 

RODRIGO MELO

ASCOM/TB

As doações vieram por meio de arrecadações da Expo Três Barras

Gonçalves, que coordenou a 
coleta dos mantimentos. 

Nove servidores da secre-
taria trabalharam no único 
posto de arrecadação, insta-
lado no portão principal de 
acesso à festa, como também 
na separação dos alimen-

tos. Foram doados 35 itens 
diferentes, tais como 1.145 
quilos de arroz, 740 pacotes 
de açúcar, 650 quilos de feijão 
e 281 de trigo, 218 pacotes de 
macarrão, 122 unidades de 
óleo (azeite), 310 caixas de 
leite, entre outros. 

Governo do Estado divulga 
feriados e pontos facultativos

2019

O governador Carlos Moisés da Silva 
(PSL) editou o decreto de feriados e 
pontos facultativos do ano de 2019, 
válido para os órgãos e as entidades 
da administração direta, autarquias e 
fundações do Executivo catarinense. 
Entre o Carnaval e o Natal, serão nove 
feriados e sete pontos facultativos.

O decreto, publicado no Diário 
Oficial do Estado da última terça-
-feira, 29, estabelece que os serviços 
públicos essenciais devem ser garan-
tidos com escalas de plantão ou ato 
definido pela autoridade competente.

São considerados serviços 
públicos essenciais: tratamento e 
abastecimento de água; produção e 
distribuição de energia elétrica, gás 
e combustíveis; assistência à saúde; 
distribuição e comercialização de me-
dicamentos; captação e tratamento 
de esgoto; e as atividades finalísticas 
das secretarias da Segurança Pública, 
Saúde, Defesa Civil, Educação, Justiça 
e Cidadania e da Agência de Regula-
ção de Serviços Públicos de Santa 
Catarina (Aresc).

Os pontos facultativos esta-
belecidos pelos municípios ou pelo 
Governo Federal não se aplicam aos 
órgãos estaduais. 

Santa Catarina

Feriados e pontos facultativos de 
2019  
4 de março, segunda-feira, Carnaval 
(ponto facultativo);
5 de março, terça-feira, Carnaval (pon-
to facultativo);
6 de março, quarta-feira de Cinzas 
(ponto facultativo até as 13 horas);
18 de abril, Quinta-Feira Santa (ponto 
facultativo);
19 de abril, sexta-feira, Paixão de Cris-
to (feriado nacional);
21 de abril, domingo, Tiradentes (fe-
riado nacional);
1º de maio, quarta-feira, Dia Mundial 
do Trabalho (feriado nacional);
20 de junho, quinta-feira, Corpus 
Christi (ponto facultativo);

21 de junho, sexta-feira (ponto facul-
tativo);
11 de agosto, domingo, Data Magna 
do Estado de Santa Catarina (feriado 
estadual);

7 de setembro, sábado, Independência 
do Brasil (feriado nacional);
12 de outubro, sábado, Nossa Senhora 
Aparecida (feriado nacional);
28 de outubro, segunda-feira, Dia do 
Servidor Público (ponto facultativo);
2 de novembro, sábado, Finados (fe-
riado nacional);
15 de novembro, sexta-feira, Procla-
mação da República (feriado nacional);
25 de dezembro, quarta-feira, Natal 
(feriado nacional).
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MEMÓRIA

Obituário
l HELENA DEBIASI THE-
ODOROVITZ, 89 anos, fa-
leceu na quarta-feira, 30, 
e foi sepultada no Cemité-
rio de Côlonia Ouro Verde 
em Bela Vista do Toldo. 
 
l RUBENS DOBRYKLO-
PE, 33 anos, faleceu na ter-
ça-feira, 29, e foi sepultado 
no Cemitério de Pinehiros.

l  JÚLIO WENDT, 87 
anos, faleceu na segunda-
-feira, 28, e foi sepultado 
no Cemitériode Municipal 
de Canoinhas.

l MARIA OLÍVIA FRIE-
DRICH, 88 anos, faleceu 
na segunda-feira, 28, e foi 
sepultada no Cemitério de 
Pinheiros.

l FRANCISCO CIELINSKI, 
mais conhecido como Chico 
Instrutor, 77 anos, faleceu 
na segunda-feira, 28, e foi 
sepultado no Cemitériode 
Municipal de Canoinhas.

l GELSON DONIZETTI, 
mais conhecido como Chico 
Instrutor, 57 anos, fale-
ceu no domingo, 27, e foi 
sepultado no Cemitériode 
Municipal de Canoinhas.

l NELCI ALVES DE MOU-
RA, 57 anos, faleceu no do-
mingo, 27, e foi sepultada 
no Cemitério Municipal de 
Canoinhas.

l GERALDO CAMPOLIN, 
74 anos, faleceu no sábado, 
26, e foi sepultado no Ce-
mitério Municipal de Três 
Barras.

FERNANDO TOKARSKI
e-mail:  fertokarski15@gmail.com

Outros Tempos

Possivelmente nos anos 1970, um registro do time de futebol do Olaria, de Felipe Schmidt. 
Apenas conseguimos identificar os jogadores agachados: Pedro Rocha, Alceu Moreira, Pedri-

nho Marques, Jango Marques e Nivaldo Berbecki. A foto é do acervo de Jucelli Moreira. 

NOTAS 
ESPARSAS

Este ano vamos ter carna-
val e do bom, com ótima 

programação da Socieda-
de Beneficente Operária, 
duas tardes dançantes e 
dois bailes e se a coisa 
esquentar, como se es-

pera, haverá um terceiro 
baile. A música, prata de 
casa  dispensa apresen-
tação, está tinindo e pre-
parada para os festejos 

do momo.

***
O Salão Michel, igual-

mente, também progra-
mou bailes, pretendendo, 
ainda o seu proprietário, 
Lauro Michel providen-

ciar um bom carnaval de 
rua.

O MM. Juiz de Direito 
da comarca Dr. Tycho 

Brache Fernandes Net-
to  está providenciando  
fotografia de todos os 

juízes que passaram por 
nossa comerca afim de 
inaugurar a galeria de 

magistrados, por ocasião 
da inauguração do novo 
Fórum, cuja construção 
está em fase de acaba-

mento.

***
A praia de Itapema já tem 
uma rua com o n ome de 

Canoinhas, em virtude 
dos inúmeros canoinhen-

ses qye já veraneiam 
todas as temporadas.

CINE TEATRO VERA 
CRUZ

Apresenta:

Mil séculos 
antes de Cristo

um filme sobre um mundo 
selvagem do qual somente 
mandamentos dívinos eram 
cobiçados - Em cinemascope

Há 50 anos PUBLICADO EM 1ª DE  
FEVEREIRO DE 1969

O s  f a m i l i a r e s 
do quer ido JÚLIO 
WENDT, sensibilizados 
pelo seu falecimento, 
convidam parentes e 
amigos para a Missa 
de 7º dia  que será 
celebrada no dia 03 de 
fevereiro, às 19 horas, 
na MATRIZ CRISTO REI, 
de Canoinhas.

CONVITE PARA 
MISSA 7º DIA

Por mais este ato de 
caridade cristã e amizade, 
agradecimentos.
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Publicação de 
classificados somente 

até às 18 horas de terça.

GERALSOCIALCLASSIFICADOS

ALUGA-SE SALA COMERCIAL /
CAMPO D’ ÁGUA VERDE - Medindo 
100m²,  na Rua Nazir Cordeiro, nº 389. 
Fone: 3624 1321.

LOTE/ALTO DA TIJUCA/CANOI-
NHAS – Na rua Alfredo Schumacher. 
Valor: R$ 95 mil. Fone: 47 9 9126-
7915 ou 9 9276-0722.

PALANQUES DE EUCALIPTO TRA-
TADO - Para cerca, 2m x 20cm (vá-
rios diâmetros). Fone: 9 9172-5254.

PROCURO EMPREGO COMO CUIDA-
DORA DE IDOSOS -  Tenho 8 anos de 
experiência como cuidadora e mais 
12 como auxiliar de enfermagem. 
Com referências, preferencialmente 
à noite. Fone: (47) 9 9958-8229 ou 9 
9742-7270 Whats.

SOU CUIDADORA DE IDOSOS - Pes-
soas especiais, tenho disponibilidade 
de horários, cuido se necessário no 
hospital, tenho experiência e refe-
rência. Fone: 47 9 9742-7270 whats 
falar c/ Nilza Elisabete.

CONFECÇÃO PRÓPRIA  DE UNIFOR-
MES  PROFISSIONAIS - Ótima clien-
tela, mais de 10 anos no mercado, em 
Três Barras, bairro Vila Nova. Motivo 
de venda mudança. Valor a combinar. 
Fone: 9 9170- 0655 ou 3623-0820.

FIAT STRADA FIRE FLEX ANO 2007 
- Gabine estendida para 2 pessoas, 
cor prata, 4 pneus novos, roda liga 
leve, bateria nova. Valor de tabela 
Fipe. Fone: 9 9943-8546.

BELA VISTA DO TOLDO - Terreno de 
4,3 alqueires, ideal para refloresta-
mento de pinus, eucaliptos, erva-mate 
ou plantação de fumo, na localidade 
de Rio Bonito. Valor: R$ 105 mil. Fones: 
(41) 99926-6727(Tim/Whats) ou (41) 
98838-1001 (Claro), falar c/ João.

VENDO APARTAMENTO EM ITA-
POÁ - Com 40,50m², com 1 quarto, 
1 banheiro, cozinha, copa e sacada, 
localizado na quadra da praia. Con-
tato Top Imobiliária (47) 3443-6767 
ou (47) 3622-2655, com Neri.

PROCURO EMPREGO - Babá e ser-
viços gerais. Fone: 3622-7608 ou 9 
8883-7122.

TROCA-SE MOTO KRIPTON - 20/4. 
Troco por carro. Fone: 99129-9573, 
falar com Cide.

BAIRRO PIEDADE - Terreno com 661 
m², na rua Catarina de Souza Hubner, 
próximo a unidade de saúde Jair 
Corte. Fone: 3622-2610 ou casa 705 
ao lado do terreno.

VENDE-SE CHÁCARA – Com 6 alquei-
res de terra. Na localidade de Tira Fogo 
em Bela Vista do toldo. Fone: 9 9924-
0760 ou 9 9993-0379.

LOTE NA PIEDADE - com 450,00 
m², rua asfaltada em frente do posto 
de saúde. Valor: R$ 90 mil. Fone: 
3622-0767 ou 9 8432-0680, falar 
c/ Amadeus Polonisky.

CAMPO D’ÁGUA VERDE - Na rua 
Epaminondas R. da Silva. Medindo 
12 x 37,5 m - 450 m². Valor: R$ 110 
mil, aceita carro no negócio. Fone: 9 
8446-5312 whats, falar c/ Antônio.

LOTE NO CAMPO DA ÁGUA VERDE 
- com 487,50 m² e 13,50 de frente na 
rua  Alfredo  Paul  3ª quadra atrás do 
posto Delta. valor: R$ 100 mil. Fone: 
3622-0767 ou 9 8432-0680.

LOTE NA RUA MAJOR VIEIRA - Centro, 
com 400,00 m²  próximo a  Retifica do 
Alto. Valor: R$ 250 mil. Fone: 3622-
0767 ou 9 8432-0680.

SALA COMERCIAL/JARDIM ESPE-
RANÇA - Com 50m², próximo ao Co-
légio Aroldo Carvalho. valor: R$ 400 + 
luz e água. Fone: 9 9994-3078 whats.

JOGO DE RODAS DE LIGA LEVE - 
Aro 14, Ford. Fone:  9 8426-6079.

FREEZER COM TAMPA DE VIDRO - 
Gelopar, com apenas três meses de uso. 
Capacidade 220 litros. Valor: R$ 1,5 mil. 
Fone: (47) 3622-0581, falar com Osmar.

CENTRO/CANOINHAS - Vende-se 
apto com 3 dormitórios, boa posição 
do sol, no inverno também. Valor: R$ 
188 mil. Fone: 9 9121-5258. 

LAVAÇÃO DE PAREDE E FORRO 
- Valor: R$ 90 por dia. Fone: 9 9651-
1997 whats.

PROCURO EMPREGO Doméstica, 
acompanhante de idoso ou cuidadora. 
Fone: 9 9647-5434, falar c/ Vera.

SÃO CRISTÓVÃO – Casa de madeira, 
rua Pedro Cavalheiro, nº 56. Valor: R$ 
25 mil (aceita carro no negócio) Fone: 
47 98836- 4053 ou 3622-3061.

PROFESSOR DE INGLÊS - Para curso 
de idiomas. Fluência no idioma. Desejá-
vel, mas não indispensável experiência 
e graduação. Regime CLT salário e 
mais benefícios. Currículo por e-mail 
brenocaf@gmail.com. Àgile 2010 LT - Branco, único dono, só 

andou em asfalto, estado de novo, pneus 
novos. Nunca bateu, tudo funcionando 
(piloto automático, sensor de luz, etc). 
Preço tabela Fipe. Telefone 3622 1214

ESCORT ANO 90 - Documentos em atra-
so. Valor: R$ 2,3 mil. Fone: 9 9906-0290.

UNO ECONOMI ANO 2011 - 4 portas, 
desembaçador, limpador traseiro, 
vidro elétrico em bom estado valor: 
R$ 16, 5 mil. Fone: 9 8824-5298.

CLIO ANO 2003 - Documentação 
em atraso. Valor: R$ 2,3 mil. Fone: 9 
9906-0290. 

SÃO CRISTÓVÃO - Casa de alvenaria, 
com 200 metros, 16 peças, terreno 
com 830 metros. Na rua José Nunes 
Cavalheiro, 491. Fone: 9 9679-0558.

1.  Terreno com 400,00m². 
R u a  B e nj a m i n  C o n s -
tant – Centro. Valor: R$ 
195.000,00.

2.  Terreno com 250m² e 
casa mista com 70m. Rua 
Reinaldo Kruger – Campo 
d’Água Verde. Valor: R$ 
95.000,00.

3.  Casa de alvenaria com 
130m² e terreno com 
450m². Rua Otávio Fer-
reira da Silva – Campo 
d’Água Verde. 
Valor: R$ 185.000,00.

4.  Terreno Rural com 

30.485,00m², 50% área 
de planta, frente com a 
BR-280. Localidade Pedra 
Branca. 
Valor: R$ 150.000,00.

5.   Casa de alvenaria 
com 84m² e terreno com 
480m². Rua Emma Joana 
Kelner – Alto da Tijuca. 
Valor: R$ 175.000,00.

6. Terreno com 525,00m², 
situado na Rua Joaquim 
Vieira de Lima, Campo da 
Água Verde. 
Valor: R$ 65.000,00.
7. Terreno Rural com 
12.000,00m² com terras 

de planta, contendo uma 
casa de madeira com 
aprox. 120,00 m², uma 
estufa e um paiol. Loca-
lizado na localidade de 
Rio dos Pardos. Valor: R$ 
150.000,00.

8.  Terreno Rural com 
292.820,00m², sendo: 3 
alqueires de lavoura, 9 
alqueires de erva mate, 
caíva e pastagem. Locali-
dade de Rio Bonito – Bela 
Vista do Toldo. Valor: R$ 
800.000,00.

Dispomos de lotes em 
vários bairros da cidade.

SERVIÇOS GERAIS - Corte de grama. 
Valor: R$ 80. Jardinagem, terreno 
para carpir, lavação de grades . Valor: 
R$ 100. Fone: 9 9807-8395 ou 9 
9651-1997 whats,  falar c/ Nereu 
ou Claudia.

TRATOR SANTA MATILDE - Valor 
R$ 7 mil.  Fone: 9 8836-0137, falar 
c/ Negucho Bruda.

SERVIÇOS GERAIS - Roçadas, corte 
de gramas e pedreiro. Fone: 9 9997-
4463 falar c/ João.

2 JAQUETAS DE COURO - Masculino 
e fe minino. Valor: R4 50 cada. Fone: 
9 8426-9119, falar c/ Dorival.

BELA VISTA DO TOLDO - Na locali-
dade de Tira Fogo a  9,5 km da cidade 
de Canoinhas,  com 4,32 Há, faz frente 
para Rodovia SC 423. Valor: R$ 255 
mil, aceito IMÓVEL NA PRAIA ou outra 
proposta. Fone: 3622-0767 ou 9 8432-
0680-tim , falar c/ Amadeus Polonisky.

ENCRUZILHADA - Terreno com 2,5 
Alqueires, aproximadamente  8 km 
da cidade sendo 1,3 km para a esquer-
da da BR 280 com aproximadamente 
1 Alqueire de lavoura. Valor: R$ 145 
mil aceito proposta. Fone: 3622-
0767 ou 9 8432-0680tim whats, 
falar c/Amadeus Polonisky.

GOL ANO 94 1.6 - Documentação em 
dia. Valor: R$ 3 mil. Fone: 9 8426-
9119, falar c/ Dorival.

CENTRO/CANOINHAS - Lote na Rua 
Major Vieira , centro com 400,00 m²  
próximo a  Retifica do Alto. Valor: 
R$ 250 mil.  Fone: 3622-0767 ou 
9 8432-0680-tim watts , falar com 
Amadeus Polonisky.

SÃO SEBASTIÃO /BELA VISTA DO 
TOLDO - Terreno com 2 Alqs. e 2 litros 
com 5 mil arvores de Pinus com 15 anos 
e 3 mil de eucalipto. Valor: R$ 360 mil. 
Fone: 3622-0767 ou 9 8432-0680-tim 
watts , falar com Amadeus Polonisky.

FIAT UNO MILLE WAY ECONOMY 
2011 - 4 porta. Fone: 9 9172- 5254.

BARRA MANSA  - Terreno Rural com 
4,74 Há, escriturado com uma casa 
de 100 m² em alvenaria. Fone: 3622-
0767 ou 9 8432-0680-tim watts , 
falar com Amadeus Polonisky.

RIO DA AREIA/BELA VISTA DO TOLDO 
- Área Rural com 2,85 Alqs, reflorestado 
com eucalipto, e consorciado com  caí-
vas, frente para estrada principal, com 
energia elétrica. Valor: R$ 240 mil. Fone: 
3622-0767 ou 9 8432-0680-tim watts , 
falar com Amadeus Polonisky.

VENDO OU ALUGO APARTAMENTO  - 
Seguro, no centro de Curitiba, próximo 
ao Teatro Guaíra. Contendo 1 quarto 
grande, sala, e copa conjugada, cozinha 
mobiliada, lavanderia e banheiro. Valor: 
R$ 1,100 mil para aluguel mais condo-
mínio. Valor: R$ 230 mil para venda. 
Fone: 47 9 9942-8751 whats ou 47 9 
9688-9707.

GOL ANO 2003 – Valor: R$ 7 mil. 
Fone: 9 9906-0290.

VENDE-SE LENHA DE EUCALIPTO 
- Fone: 3622-4321.

VENDE-SE TERRA - Para grama e piso. 
Fone: 3622-4321.

VENDE-SE CASAS FINANCIADAS EM 
CONDOMÍNIO FECHADO, NO CAMPO 
DA ÁGUA VERDE - Obra já iniciada e 
concluída em junho/2019.  Valor R$ 
112 mil casas da frente e 107 mil as 
casa de fundos. Fones: 47 3622-8415 
ou 9 9954-1007.

QUARTO PARA RAPAZES - No 
centro da cidade de Canoinhas. Fone: 
(47) 9 8872-7667 com Rose ou (47)  
9 8819-5397 com Gilson.
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Poesia
POETA Arcafes

CRUZADAS RECEITA

INGREDIENTES: 
4 batata grandes cozidas em 
cubos 
1 xícara (chá) de salsão (ou aipo) 
picado 
1/2 frango defumado desfi ado 
1/2 xícara (chá) de pimentão 
vermelho cortado em tiras fi nas 
1/2 xícara (chá) de pimentão 
amarelo cortado em tiras fi nas 
2 cenoura média sem casca 
raladas 
1 cebola média ralada e escorrida 
1 xícara (chá) de maionese 
4 colheres (sopa) de creme de 
leite 
1 colher (sopa) de mostarda 
1/2 xícara (chá) de cheiro-verde 

sal a gosto 
pimenta-do-reino a gosto

MODO DE PREPARO: 
- Em uma tigela, misture todos 
os legumes e o frango desfi ado.
- Junte a maionese, o creme de 
leite, a mostarda e tempere com 
sal, pimenta e cheiro-verde.
- Misture bem, cubra com fi lme 
plástico e leve à geladeira por 
2 horas.
- Passe para a travessa de servir, 
decore com rodelas de cenoura 
bem fi nas e uma folha de sal-
sinha.
- Sirva em seguida.

SALPICÃO COM FRANGO
LIBERDADE

O brasileiro provou ao mundo
Que a vida fornece variadas 

estradas
A Fé faz o homem deslizar ao 

destino
Pelas longitudinais traçadas.

Os próximos anos serão gloriosos
Consagração da esperança 

almejada
Somente coisas boas acontecerão

As dissensões serão dissipadas.

A esperança é como água
Ninguém vive sem saborear
A nostalgia instiga o futuro

 Atravessar o limiar.
Não nascemos esperançados

Precisamos acreditar
É a Fé que nos ensina

Que a vitória é o nosso lugar.

O ano vindouro será promissor
As atitudes culturais irão mudar
Acredite! Haverá mais trabalho

 Casas para os brasileiros morar
.

Condição social permanente
Que a educação vai estimular

E todos os estudantes 
Nas Universidades vão se 

esmerilar

ANTONIO PEREIRA COUTINHO

Minutos de Refl exão
AMIGOS LEITORES DE MINUTOS DE REFLEXÃO

Estou voltando com muita alegria 
pelo fato de muitas pessoas que estão 
sentindo falta da coluna: minutos de 
refl exão. E ai eu senti a importância de 
tê-los como leitores, e também pela 
direção deste jornal, que entramos 
num acordo em cultivar o entusiasmo 
através de minutos de refl exão. E ai me 
veio o pensamento: devemos ter sem-
pre velhas lembranças e esperamos 
novas. Não é triste mudar de ideias, 
triste é não ter ideias para mudar.

Agir sempre com nobreza de alma 
sem segundas intenções. A única mo-
tivação do nosso agir deve ser o amor 
ao próximo e muito amor a Deus para 
o bem de todos. O valor de nossas 
dádivas está no amor que as acompa-
nha, e o merecimento das nossas boas 
ações está nas razões que nos levaram 
a praticá-las. Eu já passei por várias 
experiências. Quem sabe aquele que 

não foi experimentado?
O homem de grande experiência 

tem inumeras ideias; aquele que muito 
aprendeu fala com muita sabedoria. 
Aquele que não tem experiência pou-
ca coisa sabe, mas o que passou por 
difi culdades desenvolve a prudência. 
Por isso não procures a verdade fora 
deti, ela está em ti, em teu ser. Não 
procures o conhecimento fora de ti, 
ele te aguarda em tua fé interior. Não 
procures a paz fora de ti, ela está ins-
talada em teu coração, não procures 
a felicidade fora de ti, ela habita em ti 
desde a eternidade. Concluindo: não é 
uma qualidade que faz o encanto de 
uma pessoa, mas a harmonia entre 
todas as qualidades dela. Vamos con-
tinuar este ano com muita fé para o 
bem de todos.

                  
                   Paz e Bem

PROF. EDERSON MOTA

Como é que se escreve?
MAIS EXPLICAÇÕES ÚTEIS

Muitas vezes vacilamos diante de questões 
simples da língua portuguesa. Por isso é impor-
tante ler todos os dias para atenuar as dúvidas 
e esclarecê-las.

1. TODO O e TODO, quando usar? Deve-
-se usar TODO O, TODA A, quando essas 

expressões forem substituíveis, sem mudança 
de sentido, por “O...INTEIRO”, “A...INTEIRA”. 
Exemplos: Todo o mundo lamentou a morte de 
Mandela. (O mundo inteiro lamentou a morte de 
Mandela.) Ele passou toda a vida estudando. (Ele 
passou a vida inteira estudando). Deve-se usar 
apenas “TODO”, “TODA”, quando essas palavras 
forem substituíveis por “QUALQUER”. Exemplos: 
Todo estudante sabe isso. (Qualquer estudante 
sabe isso). Toda criança gosta de brincar. (Qual-
quer criança gosta de brincar). OBSERVAÇÃO: 
Essa diferenciação só é válida para o singular. 
No plural, as palavras TODOS e TODAS  sempre 
estarão acompanhadas pelos artigos OS, AS, 
independentemente do signifi cado.

2. TRATA-SE DE CASOS ISOLADOS ou 
TRATAM-SE DE CASOS ISOLADOS?

Na sequência: VERBO+PARTÍCULA SE + 

SUBSTANTIVO, o substantivo normalmente 
é o sujeito e, por isso, quando está no plural, 
faz com que o verbo também vá para o plural. 
EXEMPLOS: Vendem-se casas. Exigem-se 
documentos. Reformam-se móveis usados. 
Alugam-se bicicletas.

Porém, se vier uma preposição (em geral 
DE) antes do substantivo, esse passa a ser OB-
JETO INDIRETO, e a concordância se desfaz. O 
verbo permanece, invariavelmente, no singular. 
EXEMPLOS: Trata-se de casos isolados. Neces-
sita-se de balconistas. Precisa-se de pedreiros.

3. TU E ELA SERÃO FELIZES ou TU E ELA 
SEREIS FELIZES?

A forma correta é: “Tu e ela sereis felizes”. 
A segunda pessoa tem preferência sobre a ter-
ceira, ou seja, o TU prevalece sobre o ELA, por 
isso, quando o sujeito é representado por um 
pronome da segunda pessoa (tu) e um pronome 
da terceira pessoa (ele, ela), o verbo irá para a 
SEGUNDA pessoa do plural (vós). Estão incor-
retas as expressões utilizadas, tais como: Tu e 
ela vivem brigando. Ela e tu voltarão na mesma 
hora. Corrija-se, dizendo: Tu e ela viveis brigando. 
Ela e tu voltareis na mesma hora.

R
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A
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O
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SEGUNDA - Dalton medica Cris, e Alain 
se revolta com o estado da ex-noiva. 
Ana, Flávio e Margot afi rmam a Alain 
que Cris está visitando seu passado 
como Julia Castelo. Américo tenta 
invadir o casarão de Margot atrás de 
Cris, mas Débora o enfrenta. Alain 
garante a Flávio, Ana, Margot e Dal-
ton que velará o sono de Cris até que 
ela desperte e lhe diga onde esteve. 
Mauro César desabafa com Bola sobre 
seu relacionamento com Gigi. Isabel 
usa Priscila para afastar Alain de Cris.

TERÇA - Cris retoma a memória e 
explica a Alain que ela está vivendo 
como Julia no passado. Priscila e 
Isabel comemoram que Alain passou 
a noite na casa delas. Sheila ouve a 
conversa de Flávio e Ana sobre Cris, e 
conta para Isabel. Alain não consegue 
acreditar no que Cris lhe conta e afi rma 
que ela precisa de tratamento médico. 
Mariane confessa a Josi seu ciúme 
de Marcelo. Bola aconselha Alain a 
conversar com Cris sobre as páginas 
do diário de Julia. 

QUARTA - Letícia explica a Daniel sobre a 
terapia de regressão. Mariane se surpre-
ende com volta de Cris. Isabel chantageia 
Sheila para que ela dope Cris novamente. 
Durante sua sessão de terapia, Daniel se 
vê como Danilo, pintando o quadro de 
Julia. Dalton afi rma que Cris precisa de 
repouso antes de retornar ao casarão de 
Julia. Isabel confronta Grace por causa 
de Cris. Daniela e Cláudio falam sobre 
suas desilusões amorosas e pensam em 
iniciar um namoro.

QUINTA - Sob efeito do remédio, Cris 
se exalta ao ler a carta de Julia, e todos 
se alarmam. Sheila guarda o pote do 
remédio como prova contra Isabel. Cris 
descobre que Julia teve um fi lho com 
Danilo. Cris acredita que é Julia, e Dalton 
conclui que é preciso encaminhá-la aos 
cuidados de um psiquiatra. Américo 
tenta se aproximar de Cris, que o vê 
como Eugênio e ofende o pai. Américo 
se emociona quando Margot o conforta. 
Dalton, Ana e Flávio levam Cris a um 
hospital psiquiátrico. Gerson impede que 
Isabel fale com Sheila. 

SEXTA - André garante a Cris que 
irá resgatá-la da clínica. Ana e Flávio 
pensam em retornar ao Rio de Janeiro 
com Cris. Bola e Daniela comemoram a 
simpatia e a simplicidade de Gigi. André 
confronta Isabel, que tenta entrar no 
hospital onde Cris está internada. Ana 
e Flávio estranham encontrar Isabel 
na clínica. Mariane procura Marcelo. 
Mauro e Gigi se reencontram. Gerson 
dá uma lição de moral em Sheila. Sheila 
decide romper seu acordo com Isabel e 
afi rma que tem uma prova contra a vilã. 

SÁBADO - Daniel diz a Letícia que em 
breve viajará ao Brasil. Cris lê a carta 
de Julia para Piedade e agradece a 
Alain. Alain afi rma que não desistirá 
de Cris. Grace conforta Margot, que 
sofre com o estado de Cris. Lenita 
aconselha Isabel a desistir de difamar 
Cris nos jornais. Dalton confi dencia a 
Alain que há a possibilidade de Cris 
ter sido dopada. Gentil recrimina Ana 
por pensar em não revelar a Américo 
que voltará com a família para o Rio 
de Janeiro. 

DE 4 A 9 DE FEVEREIRO

HORÓSCOPO
ÁRIES -  Boa intenção de 
finalizar processos que 
geram encerramentos pro-

fundos. As informações devem circular 
com entendimento em relação às pessoas 
envolvidas. 

TOURO - É uma semana que 
abre uma conversa com a in-

tenção de fi nalizar o relacionamento e as 
relações em geral. Atenção com fofocas e 
comentários que prejudicam a circulação 
de informações de forma mais justa. 

GÊMEOS - Finalizar pro-
cesso importantes no tra-
balho e, se for o seu caso, 

assuntos destinado a funcionários. A 
rotina vem passando por encerramentos 
importantes e necessários para o seu 
desenvolvimento. 

CÂNCER - Finalizar pendên-
cias afetivas tanto direcio-
nados ao relacionamento 

quanto aos filhos. O céu indica uma 
conversa difícil e que exige de você des-
prendimento e, ao mesmo tempo, uma 
intenção mais forte em relação aos seus 
propósitos.

LEÃO - Finalizar processos 
familiares. Uma conversa é 
importante para entender 

as necessidades do cônjuge ou de outra 
pessoa que participa da experiência. Visu-
alizar o futuro vai ajudá-lo a interagir com 
as mudanças. 

VIRGEM - Finalizações nas re-
lações próximas. A experiência 
afeta tanto os parentes quanto 

os colegas de trabalho. Busque dar signi-
fi cado a situação por meio de uma análise 
mais profunda. 

LIBRA - É importante averi-
guar as contas e analisar pos-
síveis acordos que podem lhe 

prejudicar. Os investimentos vêm exigindo 
de você novas posturas e fl exibilidade em 
suas análises profi ssionais. 

ESCORPIÃO - É uma semana 
em que você está em destaque, 
então uma postura sua se faz 
necessária para que eleve a sua 

consciência para concluir encerramentos 
neste ciclo. 

SAGITÁRIO - Você precisa 
encerrar os ciclos que vêm 
aprisionando toda a sua ca-

pacidade de brilhar e seguir mais leve. O 
campo das ideias vem passando por uma 
reciclagem muito profunda. 

CAPRICÓRNIO - Finalizar os 
processos em grupo ou com 
projetos que envolvem dinhei-

ro e intenções profi ssionais. É possível 
encontrar desafi os para se expressar em 
grupo ou para colocar alguma ideia em 
movimento. 

AQUÁRIO - Finalizar os pro-
cessos que interferem em 
suas metas e objetivos futu-

ros. Você está sentindo difi culdades para 
interagir com as diferenças de opiniões e 
precisa ser fl exível para se relacionar de 
uma forma mais saudável. 

PEIXES - É uma semana 
para lidar com informações 
difíceis e que o tiram da zona 

de conforto. É necessário examinar o seu 
redor com entendimento do momento 
atual e fi nalizar processos com pessoas 
próximas ou parentes. 

ESPELHO DA VIDA - 18h20

SEGUNDA - Jerônimo e João brigam, 
e Janaína fi ca abalada ao ver os fi lhos 
feridos. Madá comenta com Diana que 
teme que a Top Wave possa prejudicar 
seu casamento com Álamo.  Depois 
que Janaína diz que não vai expulsar 
Jerônimo de casa, João resolve ir 
embora de Armação do Sul. Gisela 
tenta se desculpar pelo estado em que 
chegou ao hospital, mas Herculano não 
lhe dá atenção. Lidiane conta a Jofre 
que Manu pode ser escalada para a 
novela Tieta. 

TERÇA - Tutano, Magaiver e Louro 
conseguem escapar da polícia. Isadora 
recebe alta do hospital. Guilherme 
Augusto decide deixar Armação do 
Sul depois que Herculano avisa sobre 
a suspensão das fi lmagens. Jerônimo 
furta as joias de Janaína e o dinheiro de 
Celestine com a intenção de fugir. João 
desconfi a que Jerônimo usou seu carro 
e comenta com Janaína. Madá consulta 
as cartas para Álamo. 

QUARTA - Tutano e seus comparsas 
são obrigados a fugir de Armação 
do Sul e se mudam para Argentina. O 
delegado deduz que Tutano, Magaiver 
e Louro roubaram os dólares de Celes-
tine. Jerônimo se hospeda na pensão 
de Odélia e traça um plano para se 
aproximar de Quinzinho. Celestine avi-
sa a Janaína que fechará a pensão e que 
vai embora para a França. Kika alerta 
João que viu Jerônimo no aeroporto, 
indo para o Rio de Janeiro. 

QUINTA - Janaína e João encontram a 
cadela de Tutano perdida na estrada 
e resgatam o animal. Quinzinho des-
confi a do jeito de Jerônimo. Patrick 
reconhece Lidiane dos fi lmes de por-
nochanchada, e os dois fi cam juntos. 
Janaína e João surpreendem Diego e 
sua família ao chegar à casa de Janice. 
João vai ao encontro de Manu e estra-
nha seu novo visual novo. Gisela pede 
a Quinzinho para contratar Herculano 
para a PopTV. 

SEXTA - João tenta se explicar para 
Manu, mas a menina vai embora do 
local. Janaína promete dinheiro a Gal-
dino, caso ele descubra o paradeiro 
de Jerônimo. Moana se desculpa com 
João. Álamo defende Diego e Catraca, 
e manda Quinzinho soltá-los. Otoniel 
conta a Janice que foi demitido. Janaína 
se propõe a ajudar a família de Janice, 
se candidatando à vaga de vendedora 
da confecção de Álamo. Raimundo 
planeja novas estratégias para o Baião 
de Dois. 

SÁBADO - Jerônimo manda Galdino 
avisar a Janaína que ele deixou o Rio 
de Janeiro. Galdino inventa para Janaína 
que Jerônimo foi para Guarapari. Ja-
naína pensa em Herculano. Herculano 
decide aceitar o emprego na PopTV. 
Jerônimo aciona o alarme de incêndio 
do hotel e aproveita a confusão para 
furtar o fi chário do balcão. João é demi-
tido da rádio. Kika decide dar a Manu as 
camisetas-convite para a festa. 

O SÉTIMO GUARDIÃO - 21h20

MALHAÇÃO: VIDAS 
BRASILEIRAS - 17h44

VERÃO 90 - 19h30

SEGUNDA - Márcio e Bárbara 
conversam com Flora sobre as 
atitudes de Gabriela e Paulo. Érico 
anuncia aos amigos que a turma 
venceu a promoção para assistir 
ao show do Gutuber. Vinícius 
insiste para que Rafael não venda 
o terreno da ONG para Tarcísio. 
Álvaro tem uma ideia para armar 
contra Solange e todos aprovam. 

TERÇA - Solange arma uma cena 
para fi ngir que dormiu com Rafa-
el. Pérola e Márcio retomam sua 
paixão. A turma se prepara para 
ir ao show do Gutuber. Gabriela 
confronta Solange, e Rafael não 
entende o que a supervisora está 
fazendo em sua casa. Luís convida 
Flora para uma rave, e convence a 
menina a fugir do castigo aplicado 
por Gabriela. 

QUARTA - Leandro, Verena e Maria 
Alice aguardam ansiosos para 
falar com Gutuber sobre a ONG. 
Solange interrompe Rafael no 
momento em que ele iria assinar 
a venda do terreno para Tarcísio. 
Solange volta atrás na suspensão 
de Hugo, e Osvaldo a convida para 
jantar. Flora desconfi a do estado 
de Luís, mas decide arriscar e ir 
para a festa. 

QUINTA - Bárbara e Luís se deses-
peram e tentam chamar ajuda para 
Flora. Gabriela afi rma a Paulo e 
Alex que acredita que algo aconte-
ceu com Flora. Hugo despista Os-
valdo e convence o pai a desistir de 
Solange. Érico e os amigos levam 
Gutuber ao encontro de Rafael, e 
os dois se emocionam. 

SEXTA - Gabriela implora para que 
Rafael doe sangue para Flora. Leo-
nor pede que Marcelo não ceda às 
provocações de Solange. Bárbara 
sofre com o estado de Flora e pede 
perdão a Gabriela. Solange aborda 
Leonor sobre possíveis mudanças 
em sua carga horária no Sapiência. 
Flora entra em cirurgia. 

SEGUNDA - Feliciano questiona Padre 
Ramiro sobre a proposta de Gabriel. 
Marcos Paulo reclama de ter que adiar 
sua visita à fonte. Marilda insiste em 
seduzir Eurico. Luz elogia Júnior para 
Sóstenes. Mirtes segue Jurandir até 
loja de Milu. Milu desconfi a do compor-
tamento de Rivalda. Luz tem uma ideia 
sobre a biblioteca e fala com Júnior. 
Fabim não consegue fi car com Marilda. 
Firmina fi ca apreensiva com a presença 
de Olavo no restaurante de Tobias. Luz 
tem uma visão com Gabriel. 

TERÇA - Marcos Paulo avança pelo tú-
nel em direção à fonte. Valentina segue 
Léon até o cemitério. Júnior beija Luz. 
Os guardiães saúdam o novo guardião-
-mor. Marcos Paulo cai na armadilha 
preparada por Gabriel. Valentina atira 
em Léon. Júnior se desculpa com Luz. 

Sóstenes fl agra Luz e Júnior conver-
sando animados. Valentina conta para 
Olavo que atirou em Léon. Gabriel 
decide conversar com Marcos Paulo. 
Valentina desconfia de que Marcos 
Paulo tenha ido até a fonte sozinho. 

QUARTA - Luz se desespera ao ver 
Sóstenes desmaiado e acusa Murilo. 
Mirtes questiona Elisa sobre Jurandir 
e Milu. Rivalda revela a Nicolau o se-
gredo de Milu e Afrodite. Aranha leva 
Sóstenes para o hospital de Greenville. 
Gabriel explica a Judith que tem um 
novo plano contra Valentina e seus 
aliados. Nicolau agride Afrodite, que 
decide se separar. Rivalda confessa 
suas atitudes para a mãe. Feliciano 
avisa a Gabriel sobre o desmaio de 
Sóstenes, e ele pede que Geandro o 
leve ao hospital. 

QUINTA - Luz fi ca inconformada com 
a atitude de Sóstenes. Geandro revela 
a Gabriel que já tinha visto Murilo na 
cidade. Sóstenes exige que Murilo 
explique o motivo de sua ausência 
durante tantos anos. Eurico pede que 
Marilda pare de ameaçar a Irmandade. 
Nicolau tenta conversar com Afrodite, 
que é irredutível. Luz descobre a ligação 
entre Murilo e Sóstenes. Gabriel decide 
abrigar Murilo. Valentina manda Sam-
paio pegar água na fonte. 

SEXTA - Valentina se defende de Muri-
lo, e Jorge ajuda a patroa. As crianças 
explicam para Machado sobre o sumiço 
de Feijão. Marcos Paulo percebe o esta-
do de Valentina e tenta descobrir o que 
aconteceu. Murilo avisa a Gabriel que 
tem um plano contra Valentina. Júnior, 
Luz, Clotilde, Peçanha e Machado pro-

curam por Feijão. Afrodite conta para 
Cristiana e Diana sobre sua separação. 
Lourdes Maria sai para jantar com 
Olavo. Mirtes proíbe as beatas de fa-
larem com Jurandir. Luz conversa com 
Aranha sobre o estado de Sóstenes. 
Marilda e Fabim se encontram na loja. 

SÁBADO - Geandro se irrita com 
Lourdes Maria, e Socorro discute com 
a fi lha. Júnior conversa com Geandro 
sobre Murilo. Machado afi rma a Rita de 
Cássia que encontrará Feijão. Ondina 
e Milu trocam confi dências. Gabriel e 
Judith limpam a entrada do túnel de 
acesso à fonte. Ondina conta a Gabriel 
que Robério está trabalhando para 
Valentina. Eurico manda João Inácio, 
Raimunda e Socorro organizarem a 
festa de inauguração da antena em 
Serro Azul. 
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